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С новым ГОСТом
Евгения Перцева

Н а рынке появится российская вод-
ка исключительного качества. Для 

классичес кого напитка подготовили 
специальный ГОСТ, который может всту-
пить в силу уже в 2019 году. Он предъяв-
ляет более жесткие требования к сырью 
для водки. Об этом «Известиям» расска-
зали в Росстандарте. Новые правила 
производства помогут закрепить за Рос-
сией в мире статус родины напитка.

Российскую водку доведут до уров-
ня эталона. Готов новый стандарт — 
он предназначен для напитка с вы-
сочайшими показателями. Речь идет 
о ГОСТе «Российское качество. Клас-
сическая водка. Технические усло-
вия». Планируется, что он вступит 
в силу 1 января 2019 года, сообщили 

«Извес тиям» в Росстандарте. В служ-
бе подчеркнули, что пока ГОСТ не ут-
вержден, это его рабочее название.

История создания этого свода 
правил длится уже два года. В 2015-м 

по поручению правительства нача-
лась разработка двух стандартов 
повышенного качества — для водки 
и коньяка. С последним напитком 

вопрос решился относительно бы-
стро — стандарт «Российское каче-
ство. Коньяки особые. Общие тех-
нические условия» вступил в силу 
1 января 2017 года.

— В их названии фигурирует сло-
восочетание «российское качество». 
Это подчеркивает важность и высо-
кий уровень заданных свойств отече-

ственных спиртных напитков, — от-
метили в Росстандарте. — Речь идет 
о повышенных физико-химических 
показателях. 

Писать в названии алкогольного на-
питка слова «Классическая водка» про-
изводители смогут и дальше, даже если 
будут изготавливать ее не по новому 
ГОСТу. И это не будет нарушением за-
кона. Если же напиток будет произво-
диться по новому стандарту, на эти-
кетке будет обозначаться, что водка 
соответствует требованиям ГОСТа 
«Российское качество. Классическая 
водка. Общие технические условия». 

Из текста разработанного ГОСТа 
следует, что новая разновидность на-
питка — это прозрачная жидкость без 
посторонних включений 
и осадка, бесцветная. 

Глобальный 
миротворец
Политолог Александр  
Ведруссов — о диаметральной 
противоположности  
подходов США и России  
к решению международных  
проблем   С.03

Вклад  
уже не тот 
Финансист Наталья Смирнова — 
о стратегиях инвестирования  
и управлении личным  
капиталом в 2018 году   С.05

Планетарное  
кино
Киновед Кирилл Разлогов —  
о перспективах  
отечественных фильмов- 
миллиардеров   С.07

Грузоперевозчикам 
перекроют  
серые схемы С.05

Вкладчики стали 
реже превышать 
застрахованную 
государством сумму  
в 1,4 млн рублей С.04

Должники чаще  
идут на контакт  
с коллекторами С.04

Половина родителей 
не верят  
в сдачу ЕГЭ  
без репетиторов С.06

В Вифлееме  
откроют памятник 
Юрию Гагарину С.03

БДТ имени 
Товстоногова 
погрузился 
в сюрреализм 
Сальвадора Дали С.07

У «Динамо» есть 
шансы пройти  
в плей-офф КХЛ С.08

«Локомотив»  
намерен вернуть 
нападающего  
Рифата 
Жемалетдинова С.08

Болевой сигнал
Психолог Юрий Зинченко — о причинах резни  
в пермской школе и способах предотвратить  
новые трагедии

Ответ махновцам
Российский центр науки и культуры в Киеве 
продолжит работу, несмотря на акции радикалов
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Дело не в штампе
Женщины все реже задумываются  
об официальном браке
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Рождаемость поручили регионам
Губернаторам рекомендовано принять дополнительные меры по улучшению  
демографической ситуации

Анна Ивушкина, Элина Хетагурова, 
Елена Ладилова

В ласти регионов должны принять соб-
ственные меры для повышения рож-

даемости в дополнение к действующим 
федеральным. Минтруд направил губер-
наторам письма с такими рекоменда-
циями. Речь о дополнительных денеж-
ных выплатах, к примеру региональном 
материнском капитале, улучшении жи-
лищных условий для семей, создании 
12-часовых детских садов. Причем меры 
должны касаться всех семей независи-
мо от их доходов. Дополнительная под-
держка необходима, так как в последние 
два года рождаемость падает и демогра-
фическая ситуация может ухудшиться, 
отмечают чиновники. 

О необходимости предпринять до-
полнительные меры по увеличению 
рождаемости сказано в проекте мето-
дических рекомендаций, подготовлен-
ных Минтрудом. Ведомство уже напра-
вило их в регионы (письмо за подписью 
первого замминистра Алексея Вовчен-
ко есть в распоряжении «Известий»). 
Опираясь на рекомендации, власти 
субъектов должны определить плано-
вые показатели до 2020 года «по повы-
шению рождаемости, снижению смерт-
ности и миграционному приросту» 
и могут предложить свои дополнения 
в документ, после чего он будет отправ-
лен на утверждение в правительство. 

В проекте Минтруда указано, что 
«региональными планами должно быть 
предусмотрено принятие новых мер, ко-
торые могли бы оказать дополнительное 
стимулирующее воздействие на рож-
даемость». Речь о дополнительной под-
держке со стороны субъектов парал-
лельно с действующими федеральными 
программами — например, региональ-

ном материнском капитале, ежемесяч-
ной денежной выплате на третьего ре-
бенка и т.п., поясняется в документе.

В рекомендациях указаны основ-
ные направления мер по повышению 

рождаемости. Это прямая материаль-
ная поддержка — периодические и ра-
зовые выплаты. Также губернаторы 
должны создавать «условия для со-
вмещения обязанностей по воспи-

танию детей и профессиональных 
обязанностей». Это, например, соз-
дание в яслях и детсадах дополни-
тельных мест «в режиме полного дня 
(10,5–12 часов пребывания)». Также ре-

гиональным чиновникам рекомендо-
вали улучшать жилищные условия 
семьям с детьми, формировать «дру-
жественную к семьям сре-
ду обитания».

Докризисный оптимизм

Инна Григорьева

С тавки по ипотеке, упавшие до исто-
рического минимума, оживили ры-

нок недвижимости. Эксперты НИУ ВШЭ 
прогнозируют, что по итогам 2018 года 
индекс предпринимательской уве-
ренности в строительстве — ключевой 
показатель настроения инвесторов — 
вырастет на 11 процентных пунктов — 
до минус 4%. Эта тенденция может 
в обозримом будущем вывести индекс 
в положительную зону, что произойдет 
впервые с 2008 года.

Сфера строительства полностью 
выйдет из кризиса уже во втором квар-
тале текущего года. Вырастет и индекс 
предпринимательской уверенности 
(ИПУ) девелоперов. Он пока еще нахо-

дится в отрицательной зоне, но к на-
чалу этого года уже достиг минус 15%. 
Об этом говорится в исследовании 
НИУ ВШЭ «Основные итоги деятельно-
сти строительных организаций в чет-
вертом квартале 2017 года» (документ 
есть у «Известий»). К концу 2018 года 
показатель доберется до минус 4%.

Индекс отражает степень оптимиз-
ма участников рынка относительно 
состояния экономики. ИПУ в четвер-
том квартале 2017 года вырос на 0,5 п.п. 
по сравнению со вторым кварталом.

— Строительство — очень специфи-
ческий сектор. Он позже всех входит 
в кризис и позже всех из него выходит. 
Также в этой отрасли результат счита-
ется положительным не когда индекс 
более нуля, а когда он превышает ми-
нус 4%. В этом году мы приблизимся 
к этой отметке, — уверен автор иссле-
дования, директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ 
ВШЭ Георгий Остапкович.

Спекулянтов ждут огромные штрафы
Татьяна Берсенева, Марина Юршина, 
Тимур Ганеев

В Госдуме отказались от идеи ввес-
ти уголовное наказание за реали-

зацию фальшивых билетов на матчи 
чемпионата мира по футболу FIFA-2018. 
Согласно тексту законопроекта, ко-
торый комитет по госстроительству 
сегодня будет рекомендовать ко вто-
рому чтению, компаниям-наруши-
телям будет грозить штраф от 1 млн 
до 1,5  млн руб лей, а гражданам — 
от 50 тыс. до 70 тыс. руб лей. Ранее 
свою позицию высказало МВД: в ве-

домстве сочли нецелесообразным 
введение уголовной ответственно-
сти, пояснив, что ее можно приме-
нять в рамках действующих статей 
УК РФ «Мошенничество» и «Незакон-
ное предпринимательство». Эксперты 
опасаются, что из-за жестких требо-
ваний FIFA граждане, купившие билет, 
но не успевшие получить паспорт бо-
лельщика (Fan ID), не смогут его вер-
нуть или продать.

Поправки в КоАП были иниции-
рованы правительством в преддве-
рии старта ЧМ по футболу, который 
пройдет в России в 2018 году. В ходе 

работы над документом в Госдуме за-
являли о необходимости ужесточить 
наказание для спекулянтов и про-
давцов фальшивых билетов вплоть 
до уголовного. Однако в конце про-
шлого года МВД заявило о нецелесо-
образности таких поправок, напом-
нив, что за подобные действия можно 
наказывать по уже действующим 
статьям УК «Мошенничество» и «Не-
законное предпринимательство».

В результате в Госдуме не стали 
вводить специальную уголовную от-
ветственность за такие на-
рушения.

В 2017 году загрузка 
производственных 
мощностей 
в строительстве 
достигла 64% | ТАСС | 
Донат Сорокин

МНЕНИЯ
Минтруд предложил региональным властям создавать «дружественную к семьям среду обитания» | РИА Новости | Владимир Вяткин
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В НОМЕРЕ 

”
В НОВОМ СТАНДАРТЕ СОДЕРЖИТСЯ ТРЕБОВАНИЕ, 
ЧТО «ВСЕ СТАДИИ ПРОИЗВОДСТВА, ВКЛЮЧАЯ БУТИ-

ЛИРОВАНИЕ, ОСУЩЕСТВЛЯЮТ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ». ТО ЕСТЬ НАПИТОК НЕ МОЖЕТ БЫТЬ ПРОИЗВЕДЕН 
ВНЕ ПРЕДЕЛОВ СТРАНЫ
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«Русская ДНК 
прячется в песне 
«Очи черные»
Режиссер Гильермо дель Торо —  
о национальных корнях 
творчества, любви к монстрам  
и иммигрантском прошлом
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Приемный день
Анна Широкова, Константин Дорофеев

В рамках единого дня сбора подпи-
сей 14 января ЕР открыла свои об-

щественные приемные в 85 регионах 
для граждан, желающих поддержать 
выдвижение Владимира Путина на вы-
борах президента. Секретарь генсове-
та «Единой России» Андрей Турчак со-
общил «Известиям», что ранее уже было 
собрано 538 тыс. подписей, а в единый 
день собрали еще 200 тыс.

Помещения общественных прием-
ных были предоставлены под сбор под-
писей во всех 85 российских регионах. 
Площадки были выделены по прось-
бе сборщиков, при этом представите-
ли партии в приемных не занимались 
сбором подписей или агитацией.

По словам Андрея Турчака, в рамках 
единого дня сбора подписей (ЕДСП) 
в общественные приемные партии 
пришли более 200 тыс. человек, жела-
ющих оставить подпись в поддержку 
самовыдвижения Владимира Путина. 

— В поддержку самовыдвижения 
до единого дня сбора подписей уже 
было собрано 538 тыс. подписей. Не-
обходимый порог в 300 тыс. подписей 
пройден. Однако мы не могли проиг-
норировать желание других граждан 
страны в стремлении поддержать пре-
зидента, — заявил он «Известиям».

Эксперты называют «логичным» 
решение использовать приемные для 
сбора подписей в рамках избиратель-
ной кампании Владимира Путина.

— «Единая Россия» всегда работала 
и работает сейчас как большая элек-
торальная машина, обеспечивающая 
избирательную кампанию. В этом кон-
тексте задействовать общественные 
приемные председателя партии Дми-
трия Медведева, региональные отде-
ления и другие сетевые возможности 

для сбора подписей вполне естествен-
но и логично, — сказал генеральный ди-
ректор Агентства политических и эко-
номических коммуникаций Дмитрий 
Орлов.

Кроме того, единороссы получили 
несколько значимых постов в избира-
тельных штабах Владимира Путина, на-
поминают эксперты. Так, руководитель 
ЦИК «Единой России» Александр Бори-
сов стал замруководителя федерально-
го технологического штаба. Одновре-
менно представители партии получили 
посты заместителей еще в нескольких 
ключевых блоках. Должность замруко-
водителя регионального блока займет 
замруководителя ЦИК партии Андрей 
Парфенов, организационного — замру-
ководителя исполкома партии Максим 
Жаворонков, блока по работе с молоде-
жью — Денис Давыдов, также возглав-
ляющий координационный совет «Мо-
лодой гвардии «Единой России».

— В последние две недели мы ви-
дим, что роль и место «Единой Рос-
сии» в избирательной кампании Вла-
димира Путина приобретает все более 
определенные и конкретные черты. 
Несколько человек вошли в штаб, 
им поручены достаточно ответствен-
ные направления, это говорит о до-
верии к партии со стороны главного 
кандидата, — отметил председатель 
правления Фонда развития граждан-
ского общества (ФоРГО) Константин 
Костин. — Совершенно очевидно, что 
партия как большая электоральная 
машина с развитой региональной ин-
фраструктурой способна решать са-
мые разные предвыборные задачи, 
в первую очередь организационные 
и мобилизационные.

Сам по себе сбор подписей имеет 
два важных аспекта, напомнил глава 
ФоРГО. Прежде всего это необходимое 

квалификационное условие для реги-
страции кандидата. Но есть и вторая со-
ставляющая: во время сбора подписей 
организаторы активно коммунициру-
ют с избирателями.

— Те, кто пришел в свой выход-
ной день и потратил свободное вре-
мя, чтобы оставить подпись, — без-
условно, люди с высоким уровнем 
политической активности и полити-
ческого участия, — заявил Константин 
Костин. — Учитывая, что люди прихо-
дят и оставляют свои координаты, это 
очень серьезный актив для дальней-
шей работы. Существует большое ко-
личество вариантов взаимодействия 
с этой аудиторией на разных этапах из-
бирательной кампании.

Эксперты не сомневаются, что ре-
сурс «Единой России» можно эффек-
тивно использовать не только на этапе 
сбора подписей — ему найдется приме-
нение на протяжении всей избиратель-
ной кампании.

— Партия — это структура, которая 
легко превращается в агитационную 
сеть. И сейчас уже можно говорить 
о том, что «Единая Россия» фактически 
работает именно в логике такой агита-
ционной сети, — подчеркнул Дмитрий 
Орлов. — Думаю, что и после заверше-
ния этапа сбора подписей технологи-
ческая и политическая роль «Единой 
России» в избирательной кампании бу-
дет весьма заметной.

Константин Костин из ФоРГО, го-
воря о роли ЕР в кампании, заметил, 
что «Единая Россия» остается «прези-
дентской партией, партией Путина», 
а ее сторонники — это базовый путин-
ский электорат.

— На сегодня «Единая Россия» явля-
ется одним из основных «интерфей-
сов» для путинского большинства, 
и это, безусловно, будет тем или иным 
образом использовано в кампании, — 
заключил эксперт.

Выборы президента пройдут 18 марта.

Триста миллиардов на цифровую экономику
Глава «Ростелекома» доложил президенту об инвестиционных планах компании

Сергей Глебов

П резидент России Владимир Пу-
тин встретился в Кремле с руко-

водителем «Ростелекома» Михаилом 
Осеевским. Глава компании рассказал 
о планах по содействию цифровиза-
ции экономики страны и сообщил, что 
приоритетным направлением работы 
корпорации сейчас является развитие 
доступа в интернет в районах массо-
вой жилищной застройки. По его сло-
вам, в течение пяти лет «Ростелеком» 
планирует инвестировать в развитие 
цифровых технологий более 300 млрд 
рублей.

Начиная встречу, Владимир Пу-
тин уточнил, сколько работает в но-
вой должности Михаил Осеевский. 
Глава «Ростелекома» пояснил, что 
руководит компанией уже 10 меся-
цев.

— Видите, круглая дата, можно ска-
зать, — улыбнулся глава государства. — 
Расскажите, пожалуйста, как вы вош-
ли в курс дела, как, по вашему мнению, 
компания себя чувствует, как она раз-
вивается? И потом «Ростелеком» яв-
ляется одним из ключевых держа-
телей ключевой инфраструктуры 
(прошу прощения за повторение од-
ного и того же слова), но это дает воз-
можность вам работать и по другому 
направлению — это программа «Циф-
ровая экономика России», цифрови-
зация. Известно, что вы уже предпри-
нимаете необходимые шаги в этом 
направлении. Вот по порядку, пожа-
луйста.

Михаил Осеевский сообщил, что 
для содействия цифровизации эко-
номики была скорректирована стра-

тегия развития «Ростелекома», и пе-
речислил ее основные направления. 
По его словам, компания намерена 

расширять инфраструктуру, строить 
сети связи, делать современные циф-
ровые технологии более доступны-

ми для граждан и бизнеса, внедрять 
электронные методы работы в функ-
ционирование государства. Кроме 
того, планируется повышать инфор-
мационную безопасность и созда-
вать новые инструменты так назы-
ваемого индустриального интернета, 
ориентированного на промышлен-
ность, нефте газодобычу, энергети-
ку и аграрный сектор.

— В целом во все эти направле-
ния в течение ближайших пяти 
лет планируем инвестировать бо-
лее 300 млрд рублей собственных 
средств. Здесь действительно при-
оритетом является дальнейшее раз-
витие инфраструктуры. Будем раз-
вивать магистральные каналы, в том 
числе в коридоре Европа  — Азия. 
Здесь Россия имеет объективные 
преимущества: это самый короткий 
путь. Поэтому мы активно взаимо-
действуем с нашими международны-
ми партнерами, — доложил Михаил 
Осеевский.

Однако, как отметил глава ком-
пании, сейчас основной приоритет 
«Ростелекома» — развитие доступа 
в интернет в районах массовой жи-
лищной застройки.

— Здесь мы во взаимодействии 
с крупнейшими региональными за-
стройщиками сегодня к моменту сда-
чи дома обеспечиваем уже доступ оп-
тики в каждую квартиру. Более того, 
сегодня все более и более востребо-
ванной становится реализация мо-
дели умного здания: это и система 
сбора информации как с внутриквар-

тирных датчиков, так и с общедомо-
вых, и обеспечение видеонаблюдения 
на лестницах, на прилегающих терри-
ториях. Мне кажется, что со време-
нем это станет вообще стандартом 
строительства, — отметил Михаил 
Осеевский. — Планируем ежегодно 
обеспечивать более 800 тыс. новых 
домохозяйств такой современной ин-
фраструктурой.

Активно компания работает и на  
Дальнем Востоке. Так, уже в первом 
полугодии 2018-го начнется про-
кладка кабеля связи на Курильские 
острова.

В ходе беседы глава «Ростелекома» 
также подвел итоги работы компании 
за 2017 год. По его данным, выручка 
превысит 300 млрд рублей. Инвести-
ционная программа составила более 
60 млрд руб лей. По прогнозам Осе-
евского, чистая прибыль составит 
13–14 млрд руб лей.

— У вас очень много партнеров в пра-
вительстве. Как у вас складываются 
отношения с соответствующими заин-
тересованными министерствами и ве-
домствами? — поинтересовался Вла-
димир Путин.

Президент «Ростелекома» ответил, 
что его компания эффективно взаи-
модействует с министерствами свя-
зи, финансов, образования и здраво-
охранения.

— Помощь нужна какая-то? — уточ-
нил глава государства.

Михаил Осеевский поблагодарил 
и заверил, что «Ростелеком» справля-
ется с поставленными задачами.

Новости

Спекулянтов ждут 
огромные штрафы

A Член думского комитета 
по госстроительству Игорь 

Лебедев (ЛДПР) не исключил, что зако-
нопроект будет рассмотрен на пленар-
ном заседании на этой неделе.

Проект поправок был разработан 
Министерством спорта в связи с тем, что 
Россия гарантировала FIFA введение за-
конодательного запрета на перепродажу 
билетов. Во время первого и второго эта-
па реализации их можно купить только 
на официальном сайте федерации.

Согласно проекту, подготовленно-
му ко второму чтению, размер штрафов 
для граждан за незаконную продажу 
билетов будет достигать их 20–25-крат-
ной стоимости, но не менее 50 тыс. руб-
лей. Компаниям будет грозить штраф 
от 500 тыс. до 1 млн рублей либо при-
остановление работы до 90 суток. 
За продажу подделок граждан будут 
штрафовать на 50–70 тыс. рублей, ком-
паниям придется выплатить от 1 млн 
до 1,5 млн рублей или приостановить 
деятельность на три месяца.

Ранее сообщалось, что минимальная 
стоимость прохода на матчи группового 
этапа для россиян (как граждан страны-
хозяйки турнира) составит 1280 рублей, 
самый дорогой билет на финал обойдет-
ся в 66 тыс. рублей. Вчера же федерация 
проинформировала, что в рамках перво-
го периода второго этапа продаж (с 5 де-
кабря 2017 года по 31 января 2018 года) 
уже подано более 3,1 млн заявок.

Основатель общества защиты прав 
потребителей в сфере спорта «Объеди-
нение спортивных болельщиков» Все-
волод Алексеев заявил «Известиям», 
что поддерживает введение штрафов 
для фирм-перекупщиков и спекулян-
тов, особенно за продажу поддельных 
билетов. Однако он обратил внимание, 
что под статью могут попасть и обыч-
ные граждане, честно купившие би-
лет, но не имеющие возможности по-
пасть на матч.

— Система ЧМ-2018 полностью завя-
зана на получение паспорта болель-
щика. Но получить его можно только 
после того, как куплен билет, а не на-
оборот. Однако паспорт болельщика 
вполне могут не выдать, причем даже 
без объяснения причин. Для возврата 
средств на сайте сложная и длительная 

процедура. Получается, что человек 
с билетом не сможет попасть на матч, 
и не попытается ли он продать его — во-
прос, — пояснил он.

По мнению Всеволода Алексеева, 
необходима понятная и простая систе-
ма возврата средств за билеты, а что-
бы минимизировать риск для граждан, 
Fan ID нужно выдавать на ранней ста-
дии подготовки к ЧМ-2018.

Президент клуба болельщиков 
сборной России Russia Unites Эдуард 
Латыпов обратил внимание, что ос-
новные компании, которые годами 
занимаются перепродажей билетов 
на матчи чемпионатов мира и Европы, 
зарегистрированы за рубежом и как 
с ними бороться — непонятно.

— Если в целом говорить по билетной 
программе ЧМ-2018, то складывается 
впечатление, что высокие цены явля-
ются реальным фильтром для спекулян-
тов. Доступных билетов четвертой ка-
тегории (от 1280 рублей) хватит далеко 
не всем. А потом цены начинаются очень 
серьезные, — сказал он «Известиям».

Замглавы комитета по физической 
культуре, спорту, туризму и делам мо-
лодежи Валерий Газзаев («Справедли-
вая Россия») рассказал «Известиям», что 
МВД в ответе на его запрос сообщило, 
что при проведении XXII Олимпийских 
зимних игр и XI Паралимпийских игр 
2014 года в Сочи полицейские выявили 
более 100 фактов незаконной продажи 
билетов. Учитывая повышенный инте-
рес к матчам ЧМ, в том числе иностран-
ных граждан, обладающих высокой по-
купательной способностью, вопросы 
перепродажи по завышенным ценам 
могут проявиться более остро, счита-
ет бывший тренер ЦСКА.

— Законопроект — необходимая мера 
в преддверии такого значимого собы-
тия, как ЧМ-2018, — сказал депутат. — 
Опыт проведения чемпионатов мира 
в Европе говорит, что остановить би-
летных мошенников могут только очень 
жесткие меры. Поэтому мы обязаны 
сделать все возможное, чтобы празд-
ник мирового футбола не был омрачен 
скандалами вокруг билетных продаж.

Матчи чемпионата мира по футбо-
лу-2018 пройдут в 11 городах России 
с 14 июня по 15 июля.

При полном доверии
Егор Созаев-Гурьев, Павел Носов

К андидат в президенты Владимир 
Путин встретится со своими дове-

ренными лицами. Информацию о под-
готовке мероприятия «Известиям» под-
твердил пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. В избирательном шта-
бе главы государства сообщили, что 
точная дата встречи пока не опреде-
лена. Не исключено, что по аналогии 
с президентской кампанией 2012 года 
она может состояться уже на следую-
щий день после регистрации полно-
го списка доверенных лиц — он будет 
сформирован до конца января.

Встреча Владимира Путина с его 
доверенными лицами согласно дей-
ствующему законодательству прой-
дет в нерабочее время. Информацию 
о будущем мероприятии «Известиям» 
подтвердил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков.

Сопредседатель избирательного 
штаба Владимира Путина, глава На-
ционального медицинского исследо-
вательского центра детской гематоло-

гии, онкологии и иммунологии имени 
Дмитрия Рогачева Александр Румян-
цев, отвечающий за работу с доверен-
ными лицами, сообщил «Известиям», 
что «пока дата встречи не определена».

В ходе президентской избиратель-
ной кампании 2012 года Владимир Путин 
также проводил встречу с доверенными 
лицами. Мероприятие состоялось 7 фев-
раля — на следующий день после того, 
как Центральная избирательная комис-
сия зарегистрировала список доверен-
ных лиц кандидата. В ходе беседы глава 
государства ответил на вопросы и пред-
ложения участников мероприятия.

Пресс-секретарь предвыборно-
го штаба Андрей Кондрашов заявил 
«Известиям», что встреча президента 
с доверенными лицами действитель-
но готовится, однако назвать прибли-
зительные сроки этого мероприятия 
он не смог, отметив, что дата встречи 
будет зависеть от графика президента.  

— В соответствии с законом мы сей-
час готовим второй список доверен-
ных лиц. Напомню, первый состо-
ит из 259 фамилий. Всего по закону 

у кандидата может быть не более 600 
доверенных лиц, вторым списком 
мы планируем заполнить этот пере-
чень. Он будет представлен на рассмо-
трение самого кандидата, — рассказал 
«Известиям» Андрей Кондрашов.

Ранее Александр Румянцев сооб-
щал, что список доверенных лиц Вла-
димира Путина будет сформирован 
до конца января. Первая часть этого пе-
речня была зарегистрирована Центр-
избиркомом 12 января. Вошедшие 
в него 259 человек представляют са-
мые разные сферы деятельности. Так, 
в число доверенных лиц вошли ком-
позитор Игорь Крутой, адвокат Ана-
толий Кучерена, кинорежиссер, гла-
ва киноконцерна «Мосфильм» Карен 
Шахназаров, певцы Лев Лещенко, Де-
нис Майданов и Полина Гагарина, рек-
тор МГИМО Анатолий Торкунов, руко-
водитель проекта «Волонтеры Победы» 
Ольга Амельченкова, глава исполкома 
Общероссийского народного фронта 
Алексей Анисимов, космонавт Сергей 
Крикалев, музыкант Игорь Бутман, ар-
тист Владимир Винокур, врач Лео Бо-

керия, писатель Юрий Поляков, глава 
Федерации независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков, гендиректор 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, ак-
тер театра и кино Михаил Пореченков, 
руководитель корпорации «Тактиче-
ское ракетное вооружение» Борис Об-
носов, гендиректор «СТС Медиа» Вя-
чеслав Муругов и главный редактор 
Russia Today Маргарита Симоньян.

По словам Александра Румянце-
ва, на попадание в список доверенных 
лиц президента претендуют около 
600 человек, из которых будут выбра-
ны порядка 500 граждан. В 2012 году 
у кандидата Владимира Путина были 
548 доверенных лиц.

Согласно действующему избира-
тельному законодательству, дове-
ренные лица кандидата в президенты 
могут вести агитацию в пользу назна-
чивших их кандидатов, участвовать 
в публичных мероприятиях в их под-
держку, заверять подписные листы, 
необходимые для регистрации кан-
дидата, а также присутствовать на за-
седаниях избирательных комиссий.

Глава «Ростелекома» доложил президенту, что к 2019 году завершится прокладка линии связи на Курилы | РИА Новости | 
Алексей Никольский

Свою подпись за выдвижение Владимира Путина кандидатом в президенты  
в прошедшее воскресенье поставили более 200 тысяч человек | Пресс-служба 
партии «Единая Россия»

Уличенным в незаконной 
продаже билетов  
на ЧМ-2018 придется 
заплатить до миллиона 
рублей | Александр 
Казаков | «Известия»
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Ответ махновцам
Российский центр науки и культуры в Киеве продолжит работу, несмотря на акции радикалов

Алексей Забродин

После серии нападений радика-
лов на Российский центр нау-

ки и культуры (РЦНК) в Киеве вла-
сти Украины усилили охрану здания. 
Как рассказал «Известиям» гла-
ва центра Константин Воробьев, 
представительство Россотрудниче-
ства на Украине продолжит работу 
и речь о сокращении персонала пока 
не идет, несмотря на регулярные про-
вокации.

Первое нападение, организо-
ванное радикальным движени-
ем «Черный комитет», произошло 
в рождественскую ночь. Вандалы об-
лили здание красной краской и вы-
крикивали экстремистские лозун-
ги. В минувшую субботу радикалы 
вновь провели акцию у здания, за-
блокировав вход цепями и расклеив 
антироссийские листовки. По сло-
вам главы РЦНК в Киеве Константи-
на Воробьева, украинские власти 
приняли меры, чтобы «оградить» 
представительство Россотрудни-
чества от радикалов. Как уточнили 
источники «Известий» в Верховной 
раде, силовикам поступил при-
каз сверху взять ситуацию вокруг 
центра под контроль и мониторить 
в ежедневном режиме, в частности 
из-за того, что к ней приковано вни-
мание ОБСЕ. И в случае новых про-
вокаций «не позволять активистам 
переходить красную черту». Один 
из собеседников пояснил, что зада-
ча правоохранителей не пресекать 
попытки вандалов, а не допустить 
«масштабных провокаций, которые 
имели бы серьезные последствия».

— Какие-то радикальные струк-
туры берут на себя функции госу-

дарства и пытаются вершить не-
праведный суд. Тревожно, что 
в какой-то момент государство 
не сможет сдержать такое махнов-
ское движение, — сказал «Извести-
ям» Константин Воробьев.

В связи с этой провокацией в СМИ 
вновь начали обсуждать вопрос 
о возможном закрытии центра науки 
и культуры. Ведь предпосылки к это-
му возникали неоднократно. Так, 
в конце 2017 года в Верховную раду 
поступил законопроект о денонса-
ции соглашения о культурном и гу-
манитарном сотрудничестве с Рос-

сией (был подготовлен народным 
депутатом Ириной Фриз). Но в ки-
евском отделении Россотрудниче-
ства «Известия» заверили, что РЦНК 
продолжит работу. По мнению Кон-
стантина Воробьева, акции радика-
лов связаны с их  желанием «заявить 
о себе в самом начале политическо-
го сезона».

— Центр науки и культуры в Кие-
ве продолжит работу, мы радика-
лов не боимся. Если будет сверну-
то гуманитарное сотрудничество, 
ни к чему позитивному это не при-
ведет. Мы отправили ноту в МИД 

Украины, а в местной прессе ин-
цидент вызвал живую реакцию. 
Надеемся, что все затихнет на  
какое-то время, — пояснил руково-
дитель центра.

Еще в начале декабря в россий-
ском культурном центре в Киеве 
побывала делегация ОБСЕ во главе 
с верховным комиссаром по делам 
нацменьшинств Ламберто Занье-

ром. На этой встрече представи-
тели украинской общественно-
сти обратили внимание делегатов 
организации на борьбу с русским 
языком на Украине и провокаци-
онные заявления о необходимости 
закрыть отделение Россотрудниче-
ства. Именно эта встреча, рассказа-
ли источники в украинском парла-
менте, стала причиной оперативной 
реакции силовиков на действия ван-
далов.

Председатель комитета Госдумы 
по делам СНГ, евразийской интегра-
ции и связям с соотечественниками 
Леонид Калашников отметил в бе-
седе с «Известиями», что прекра-
щать гуманитарное сотрудниче-
ство с Украиной нельзя. Напротив, 
по его мнению, необходимо разви-
вать культурные связи, открывать 
кружки по изучению русского язы-
ка, проводить различные меропри-
ятия, издавать учебники.

— Лучший ответ на провокации 
радикалов — продолжение и нара-
щивание работы центра. А еще сле-
довало бы поставить охрану, чтобы 
не получилось как в Турции, когда 
погиб наш посол, — сказал россий-
ский депутат.

В РЦНК в Киеве не исключают, что 
провокации будут повторяться. При-
нятые украинскими властями меры 
носят профилактический характер, 
поэтому полностью быть уверенны-
ми, что не последуют новые нападе-
ния вандалов, невозможно. В МВД 
Украины на запрос о принятых ме-
рах «Известиям» ответили, что этот 
вопрос касается национальной по-
лиции, где оперативный коммента-
рий предоставить к моменту публи-
кации материала не смогли.

Мир

Глобальный миротворец

Александр Ведруссов

Руководитель аналитического центра 
«СтратегПРО»

Е жегодного общения российского 
министра иностранных дел со сред-

ствами массовой информации с интере-
сом ждут во многих странах мира. Ведь 
те сигналы и трактовки, которые звучат 
в ходе итоговой пресс-конференции гла-
вы внешнеполитического ведомства, 
раскрывают и уточняют международ-
ные ориентиры России на ближайшую 
и стратегическую перспективу.

Так уж сложилось, что Россия (да-
леко не всегда по своей воле) сегод-
ня так или иначе вовлечена в решение 
практически всех серьезных между-
народных проблем. От Корейского 
полуострова до Ближнего Востока — 
сложно представить хоть один значи-
мый миротворческий процесс без ме-
диаторского участия нашей страны.  

В последние годы Москва была 
вынуждена взвалить на себя бре-
мя глобального миротворца, чтобы 
предотвратить дальнейшую разба-
лансировку международных отноше-
ний и их скатывание к неуправляе-
мому хаосу. В своих миротворческих 
усилиях наша страна все чаще сталки-
вается с активным противодействи-
ем другого международного игрока, 
в большинстве случаев нацеленного 
на противоположный результат.

Не желая свыкнуться с мыслью 
об утрате глобальной инициати-
вы, США продолжают делать став-
ку на диктат, ультиматумы, шантаж 
и угрозы. Вашингтон активно деста-
билизирует ситуацию в мире: аме-
риканцы идут на обострение по се-
верокорейской ядерной проблеме, 
пытаются сорвать иранскую ядерную 
сделку, не допустить мирного урегу-
лирования в Сирии.

США ведут себя как престарелый 
мировой жандарм: сил, чтобы подкре-
пить свои угрозы, все меньше, но дик-
таторские замашки никуда не делись. 
Но голос России на международной 
арене все громче, а действия все реши-
тельнее.

И надо отметить, что ситуативных 
и долгосрочных союзников у нашей 
страны с каждым днем становится все 
больше. Когда вы в последний раз слы-
шали о «международной изоляции» 
России? Всерьез об этом уже почти 

никто не говорит. США же, наоборот, 
все чаще оказываются в меньшин-
стве, как в случае с односторонним 
выходом из глобального соглаше-
ния по климату, голосованием в ООН 
по статусу Иерусалима, иранской 
ядерной программой.

Даже стратегические союзни-
ки США в Европе постепенно отходят 
от привычки слепо поддерживать де-
структивный подход к международ-
ным отношениям и не желают вопре-
ки своим национальным интересам 
усиливать конфронтацию с Москвой.

Все больше стран мира осозна-
ют, что США только создают глобаль-
ные проблемы, которые потом никак 
не получается решить без России.

Судите сами: представители Се-
верной и Южной Кореи при посред-
ничестве России и Китая встреча-
ются впервые за два года, жмут друг 
другу руки и договариваются о целом 
ряде совместных компромиссных ша-
гов в рамках межкорейского урегу-
лирования. Что в ответ делают США? 
Созывают совершенно деструктив-
ную министерскую встречу по КНДР 
в Ванкувере, на которую даже не при-
глашают представителей Москвы 
и Пекина. Что это, если не провокация 
и откровенный подрыв мирного про-
цесса на Корейском полуострове?

Или взять ту же Сирию. Благода-
ря совместным усилиями Ирана, Рос-
сии и Турции в ходе восьми раундов 
астанинского процесса удалось снача-
ла создать четыре довольно успешно 

функционирующих зоны деэскалации, 
а затем и заложить прочную основу 
сирийского послевоенного политиче-
ского урегулирования.

Однако США просто не хотят со-
хранять территориальную целост-
ность Сирии и поэтому взяли де-
структивный курс на ее раздел, что 
неизбежно приведет к усилению тер-
рористических группировок на Ближ-
нем Востоке и в Северной Африке.

К большому сожалению, россий-
ский прагматичный подход, наце-
ленный на недопущение окончатель-
ной девальвации международного 
права и глобальной дестабилиза-
ции, несмотря на свою очевидную 
продуктивность, встречает ярост-
ное сопротивление. Наша главная бо-
левая точка — Украина. Фактически 
горст ка проходимцев, устроивших 
при полной поддержке на тот момент 
еще коллективного Запада переворот 
2014 года, загнала братский народ 

в тупиковую ситуацию мифической 
войны с Россией.

Сергей Лавров открыто говорит 
о вине США и тогдашних европейских 
переговорщиков в том, что после под-
держанного ими государственного пе-
реворота в Киеве в Донбассе разгорел-
ся кровавый гражданский конфликт, 
в который помимо своей воли была во-
влечена Россия.

Наша страна, будучи ключевым 
медиатором минского процесса, по-
прежнему заинтересована в том, что-
бы соответствующие соглашения 
были выполнены в полном объеме, 
без каких-либо изъятий. Однако США, 
вместо того чтобы заставить киев-
ское руководство наконец-то сделать 
то, что оно обещало и что было затем 
закреплено единогласным решением 
Совбеза ООН, продолжают поощрять 
затягивание процесса и ведут кон-
фликт к силовому разрешению.

В этом и заключается основная 
проблема миротворческого подхо-
да России: как бы мы ни старались пу-
тем постоянного поиска компромис-
сов и взаимного уважения решать 
запутанные международные кон-
фликты, деструктивная сила и деста-
билизирующая роль американского 
вмешательства еще слишком велики. 
И на Украине мы чувствуем это осо-
бенно остро.

Все потому, что те, кто трактует 
происходящее на Украине с идеологи-
зированных позиций новой холодной 
войны, воспринимают украинский 

конфликт как противостояние Рос-
сии и Запада в целом, пока еще нахо-
дятся в большинстве. Однако процесс 
размежевания американских и обще-
европейских (т.е. включающих и рос-
сийские) интересов уже необратим. 
И по мере такого размежевания наш 
подход к решению общих проблем 
на континенте будет постепенно ста-
новиться преобладающим.  

Процесс формирования полицен-
тричного миропорядка, по мнению 
Сергея Лаврова, будет долгим и мучи-
тельным. Но другого пути нет. И Рос-
сия вопреки противодействию США 
не намерена отказываться от своей 
конструктивной роли одного из гло-
бальных стабилизирующих центров 
силы. Касается ли это Сирии, Север-
ной Кореи, Украины или любой другой 
проблемной точки на карте мира...

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

”
США ВЕДУТ СЕБЯ КАК ПРЕСТАРЕЛЫЙ МИРОВОЙ ЖАН-
ДАРМ: СИЛ, ЧТОБЫ ПОДКРЕПИТЬ СВОИ УГРОЗЫ, ВСЕ 

МЕНЬШЕ, НО ДИКТАТОРСКИЕ ЗАМАШКИ НИКУДА НЕ ДЕЛИСЬ. 
НО ГОЛОС РОССИИ НА МЕЖДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ ВСЕ ГРОМЧЕ, 
А ДЕЙСТВИЯ ВСЕ РЕШИТЕЛЬНЕЕ

”
ЦЕНТР НАУКИ И КУЛЬТУРЫ В КИЕВЕ ПРОДОЛЖИТ РАБОТУ,  
МЫ РАДИКАЛОВ НЕ БОИМСЯ. ЕСЛИ БУДЕТ СВЕРНУТО  

ГУМАНИТАРНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО, НИ К ЧЕМУ ПОЗИТИВНОМУ 
ЭТО НЕ ПРИВЕДЕТ. МЫ ОТПРАВИЛИ НОТУ В МИД УКРАИНЫ,  
А В МЕСТНОЙ ПРЕССЕ ИНЦИДЕНТ ВЫЗВАЛ ЖИВУЮ РЕАКЦИЮ

Уже дважды с начала января радикалы атаковали российский культурный центр в Киеве | Предоставлено пресс-службой РЦНК
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Звезда Гагарина засияет в Вифлееме
Дмитрий Лару,  
Андрей Онтиков

В палестинском городе Вифлееме 
появится бюст советского космо-

навта Юрия Гагарина. Торжественное 
открытие бронзового памятника со-
стоится 19 января при участии ряда 
государственных и религиозных дея-
телей. Об этом «Известиям» расска-
зали в пресс-службе международно-
го фонда «Диалог культур — Единый 
мир», который и стал инициатором 
проекта. В Палестине считают, что 
появление скульптуры будет спо-
собствовать развитию двусторон-
них культурных связей.

Бюст летчика-космонавта Юрия 
Гагарина будет установлен на пло-
щади Рождества Христова в Вифле-
еме, на которой располагается одно-
именная базилика. 

— Эта христианская церковь, со-
гласно преданию, была построена 
над местом рождения Иисуса Хри-
ста, — рассказала «Известиям» ру-
ководитель пресс-службы фонда 
Ирина Шамгунова. — Цель наших 
проектов заключается в объедине-
нии людей разных культур. Первого 
человека, который совершил полет 
в космос, знают, наверное, во всех 
уголках мира. Его личность являет-
ся воплощением человеческих иде-
алов и символом служения народу.  

Торжественная церемония от-
крытия состоится 19 января при уча-
стии ряда почетных гостей. В пресс-
с л у жбе фон да отмети л и, что 
на мероприятие приглашены пред-
ставитель России при Палестин-
ской национальной администра-
ции Айдар Аганин, руководитель 
Российского центра науки и куль-
туры в Вифлееме Александр Соро-
кин, начальник Духовной миссии 
в Иерусалиме архимандрит Алек-
сандр, губернатор провинции Виф-
леем Джибрин аль-Бакри, а также 
мэры городов Вифлеем, Бейт-Сахур 
и Бейт-Джала.

— Это позитивное событие. Юрий 
Гагарин — первый космонавт пла-
неты. И для палестинцев большая 
честь, что памятник ему появит-
ся на их земле. Это свидетельству-
ет о внимании, которое Россия 
проявляет к Палестине. Особен-
но примечательным является то, 
что установка памятника состоит-
ся в праздник Крещения, — сказал 
«Известиям» представитель Импе-

раторского православного пале-
стинского общества в Палестине 
Дауд Матар.

Заместитель председателя Ассоци-
ации российско-палестинской друж-
бы, преподаватель Открытого универ-
ситета Аль-Кудс в Рамалле Мухаммед 
Асаад аль-Эвейви в беседе с «Извести-
ями» отметил, что реализация проек-
та свидетельствует о глубине россий-
ско-палестинских отношений.

— Установка памятника Юрию Гага-
рину, человеку, открывшему новую эру 
в освоении космоса, будет способство-
вать укреплению контактов на куль-
турном уровне между двумя странами. 
Важно и место, где он появится. Виф-

леем — город, который представляет 
особую значимость для России. Там 
уже находится ряд учреждений, спо-
собствующих развитию двусторонних 
связей, включая Российский центр на-
уки и культуры, — отметил палестин-
ский общественный деятель.

Фонд «Диалог культур — Единый 
мир» реализует проект по установ-

ке бюста Юрия Гагарина при под-
держке Совета молодых дипломатов 
МИД России совместно с вифлеем-
ским отделением Императорского 
православного палестинского обще-
ства (старейшая неправительствен-
ная организация в России, созданная 
в 1882 году указом императора Алек-
сандра III) и Российской ассоциаци-
ей политической науки.

С момента своего основания 
в 2005 году фонд реализовал более 
500 проектов в 50 странах мира. Под-
держку ему оказывают ЮНЕСКО, рос-
сийские МИД и Министерство куль-
туры, а также Россотрудничество. 
В 2015 году фонду был присвоен спе-
циальный консультативный статус 
при Экономическом и Социальном 
Совете ООН (один из главных орга-
нов всемирной организации).

С 2011 года фонд подарил бо-
лее 40 бронзовых бюстов Гагарина 
30 странам Европы, Азии и Америки. 
В октябре 2017 года организация так-
же передала бюст советского летчи-
ка-космонавта Российской антарк-
тической экспедиции. Он будет 
находиться на станции «Прогресс», 
которую нередко называют рос-
сийской столицей в Антарктиде. 
С 2014 года благотворительный фонд 
также начал заниматься установкой 
бюстов поэта Александра Пушкина. 
Скульптуры уже появились в Банг-
ладеш, Дании, Монголии, Словении 
и Уругвае.

Бюст Юрия Гагарина установят на площади Рождества Христова в Вифлееме | 
Фонд «Диалог культур — Единый мир»

” 
ЦЕЛЬ НАШИХ ПРОЕКТОВ ЗАКЛЮЧАЕТСЯ В ОБЪЕДИНЕ-
НИИ ЛЮДЕЙ РАЗНЫХ КУЛЬТУР. ПЕРВОГО ЧЕЛОВЕКА,  

КОТОРЫЙ СОВЕРШИЛ ПОЛЕТ В КОСМОС, ЗНАЮТ, НАВЕРНОЕ, ВО 
ВСЕХ УГОЛКАХ МИРА. ЕГО ЛИЧНОСТЬ ЯВЛЯЕТСЯ ВОПЛОЩЕНИЕМ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ ИДЕАЛОВ И СИМВОЛОМ СЛУЖЕНИЯ НАРОДУ
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С новым ГОСТом

A Новая водка должна иметь 
мягкий вкус и характерный 

аромат. Крепость — 40%. Для сравне-
ния, обычная водка допускает содер-
жание спирта в напитке от 37,5 до 56%. 
Это уточняется в ГОСТе «Водка и вод-
ки особые». Такой стандарт сейчас 
действует в России. Он использует-
ся производителями для изготовле-
ния спиртного по обычной рецептуре.

Кроме того, в новом стандар-
те содержится требование, что «все 
стадии производства, включая бу-
тилирование, осуществляют на тер-
ритории Российской Федерации». 
То есть напиток не может быть произ-
веден вне пределов страны. Как рас-
сказали в Росстандарте, требования 
к сырью весьма жесткие: пшеница 
или рожь, из которой изготавливает-
ся спирт, должна быть выращена без 
пестицидов и различных удобрений.

Вода для классической водки под-
ходит только смягченная, к ней есть 
дополнительные требования по хи-
мическому составу. Например, по ще-
лочности, окисляемости, водородно-
му показателю, концентрации железа 
и другие. При изготовлении нового 
спиртного напитка необходимо ис-
пользовать воду, добытую из сква-
жин, подчеркнули в Росстандарте. 
К обычным водкам не предъявляет-
ся подобных требований. Разработ-
чики ГОСТа рассказали «Известиям», 
что при написании свода правил опи-
рались на свои многолетние исследо-
вания самого популярного в стране 
алкогольного напитка. 

— Хотели сделать действительно 
русскую водку, которую выпускали 

бы лишь в России. Особенно важно 
это было сделать на фоне того, что не-
которые страны мира изготавливают 
такие напитки и на этикетках пишут 
«Русская водка», — пояснили в лабо-
ратории технологии ликеро-водоч-
ного производства Всероссийского 
НИИ пищевой биотехнологии, кото-
рая участвовала в разработке стан-
дарта.

В первоначальной редакции ГОСТ 
назывался «Российское качество. Рус-
ская водка». И многие заводы были 
заинтересованы в создании напит-
ка с таким обозначением на бутыл-
ке, отметили в лаборатории. Про-
изводителей интересовала именно 
надпись «Русская водка». Но против 
этого выступили в Роспатенте, рас-
сказали «Известиям» в Росстандар-
те. Дело в том, что в России уже заре-
гистрировано наименование места 
происхождения товара (НМПТ) «Рус-
ская водка». И его рецептура и особые 
свойства отличаются от предлагае-
мых в новом ГОСТе. Кроме того, было 
бы нарушено законодательство в об-
ласти интеллектуальной собственно-
сти. Поэтому название решили заме-
нить на «Классическую водку».

Глава Центра исследований фе-
дерального и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз отметил, что 
новый ГОСТ поможет закрепить ста-
тус России как родины классического 
крепкого спиртного напитка.

— Это может сказаться на повыше-
нии статуса отечественной водки. 
Хотя все в мире это и так уже пони-
мают, — отметил он. — Другие стра-
ны уже не используют в обозначении 

своих крепких напитков словосочета-
ние «Русская водка».

Маркетолог и бренд-директор за-
вода «Кристалл» Станислав Кауфман 
отметил, что ГОСТ гарантирует по-
требителю определенное качество 
продукции, об этом сразу сообщает-
ся на этикетке.

— Это важно для алкогольного рын-
ка. Сейчас покупатели обращают вни-
мание на соотношение цены и каче-
ства товара. Но не всегда понимают, 
почему у спиртного напитка такая 
цена, чем это обусловлено. Тем более 
что разброс цен в алкоголе достаточ-
но большой. Хорошо, если люди будут 
четко понимать, что они платят день-
ги за определенное качество так на-
зываемой органической продукции, — 
рассказал Станислав Кауфман.

Важно, чтобы ГОСТ для новой вод-
ки не спровоцировал существенное 
удорожание напитка, подчеркнул он. 
Это может привести и к побочным эф-
фектам. Например, к росту потребле-
ния нелегальной продукции.

Разработанный ГОСТ на «русскую 
классику» — не последний, который мо-
гут утвердить в этом году. Уже готовы 
корректировки в стандарт и на обыч-
ную водку. Так, производителям позво-
лят добавлять в напиток мелкие золо-
тые и серебряные предметы. Например, 
монеты, подковы, пластины и хлопья. 
Об этой возможности просили сами из-
готовители, которые заинтересованы 
в производстве подобных украшенных 
напитков. Как ранее рассказывали «Из-
вестиям» импортеры крепкого спирт-
ного, мелкие детали из драгоценных 
металлов привлекают покупателей. 

Распылить по банкам
Елизавета Володина, Михаил Тегин

И з-за банкротства банков в 2017 году 
пострадали 55,5 тыс. российских 

вкладчиков, каждый из которых хранил 
на депозитах больше 1,4 млн руб лей. Это 
следует из расчетов Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ), подготовлен-
ных для «Известий». В то же время почти 
вдвое сократилась общая сумма превы-
шения — до 25,5 млрд руб лей. Такие пока-
затели свидетельствуют о росте финан-
совой грамотности населения, убеждены 
эксперты.

В 2017 году страховой случай насту-
пил в отношении 41 кредитной органи-
зации, отметили в АСВ. Число россиян, 
которые хранили в рухнувших банках 
сбережения выше застрахованной сум-
мы, в прошлом году составило 55,5 тыс. 
человек. В 2016 году их было 55,2 тыс. че-
ловек. Эти оценки предоставили «Извес-
тиям» в АСВ. Таких вкладчиков называют 
«превышенцами». Общая сумма превы-
шения равнялась 25,5 млрд руб лей. Го-
дом ранее цифра была практически в два 
раза больше — порядка 48 млрд рублей.

Страховку в размере 1,4 млн руб-
лей получили 52,6 тыс. «превышенцев». 
Остальные пока не обратились за воз-
мещением. Но эта категория клиентов 
может рассчитывать и на компенса-
цию остальной суммы. По закону такие 
вкладчики становятся кредиторами 
первой очереди. В рамках конкурсно-
го производства АСВ расплачивается 
с ними прежде всего. Правда, получение 
средств — процесс длительный. Кроме 
того, не у всех банков, которых ЦБ лиша-
ет лицензии, остается достаточно «жи-
вых» активов.

В 2017 году требования вкладчиков 
по возмещению выполнены на 62%, го-
ворится в материалах агентства. Удов-
летворение всех требований кредиторов 
первой очереди составляет примерно 
90%.

Рост числа «превышенцев» при сни-
жении общей суммы превышения сви-
детельствует о том, что сократился 
средний размер вклада. А уровень фи-
нансовой грамотности россиян замет-

но вырос, пояснила управляющий пар-
тнер аудиторской компании «2К» Тамара 
Касьянова. 

— Сегодня подавляющее большин-
ство вкладчиков проинформированы 
о лимите 1,4 млн рублей и знают о се-
рьезном риске закрытия даже весьма 
крупной кредитной организации, по-
этому суммы на депозитах значитель-
но уменьшились, — рассказала Тамара 
Касьянова.

Граждане стали применять страте-
гию распыления средств по банкам, ко-
торые входят в систему страхования 
вкладов, добавил директор дирекции 
розничного бизнеса Росевробанка Дмит-
рий Фалалеев.

По словам экспертов, проблемы «пре-
вышенцев» должны значительно умень-
шиться из-за снижения числа отозван-
ных банковских лицензий. В прошлом 
году ЦБ вывел с рынка 47 кредитных ор-
ганизаций, годом ранее вдвое больше — 
97 банков.

Помимо крупных вкладов населе-
ния компании только за девять месяцев 
2017 года могли потерять свыше 1 трлн 
рублей, или около 4% ВВП, оценил для 
«Известий» ведущий аналитик по бан-
ковским рейтингам агентства «Экс-
перт РА» Алексей Сучков.

Одна из возможных мер повышения 
сохранности вкладов в банках — увели-
чение страхового покрытия. Но такой 
шаг снизит ответственность граждан 

за принятие инвестиционных решений, 
убежден эксперт. 

— Это подкрепит спрос на вклады 
в банках с низким кредитным качеством 
и высокими ставками, — пояснил он. — 
Поэтому данная мера является излиш-
ней. При выборе банка для размещения 
депозита в первую очередь необходи-
мо обратить внимание на наличие и уро-
вень рейтинга у кредитной организации.

Другой способ снизить риск потерь 
сбережений — разместить вклады в не-
скольких банках, добавил Алексей Суч-
ков.

Сократить потери вкладчиков-
«превышенцев» мог бы постепенный 
переход к консультирующему надзору 
за банками, считает директор центра 
стратегической координации Росбанка 
Алексей Смирнов. При этом Центробанк 
сможет предлагать кредитным организа-
циям, оказавшимся в трудной ситуации, 
способы решать проблемы на начальном 
этапе их возникновения. Такой способ 
взаимодействия регулятора и банков 
будет эффективен только в отношении 
добросовестных финансовых организа-
ций, которые не пытаются фальсифици-
ровать отчетность и скрывать реальное 
положение дел.

A В России ИПУ в строитель-
стве с середины 1990-х на-

ходился в отрицательной зоне. Исклю-
чением был 2008 год, когда показатель 
составил 5%. Самое большое падение 
произошло в 1997 году — минус 60%. 
К нулю индекс приближался только 
до кризиса — в 2014 году. 

В прошлом году увеличился сред-
ний уровень загрузки производствен-
ных мощностей в строительстве с 60 
до 64%, что свидетельствует о повыше-
нии потенциала отрасли. В этом году 
основным драйвером роста сектора 
станет жилищный сегмент, который 
начал процветать благодаря рекорд-
но низким ставкам по ипотеке. Они 
в 2017 году опустились до 9–9,5%, сви-
детельствуют материалы Агентства 
ипотечного жилищного кредитования. 
Также девелоперы планируют увели-
чивать численность сотрудников, го-
ворится в исследовании.

Строительная сфера может стать 
новым драйвером увеличения ВВП 
в целом, писали ранее «Известия». 
В РАН прогнозируют среднегодо-
вой прирост этого сектора в 2021–
2025 годах на уровне 5,1%. Затем раз-
витие рынка несколько замедлится, 
но в 2018–2035 годах рост ввода но-
вой недвижимости составит в сред-
нем 4,2%. Вклад строительства в рост 
экономики в РАН ожидают на уровне 
0,45–0,75 п.п.

В кризисные 2014–2016 годы стро-
ительная отрасль показывала отри-
цательную динамику. В Минэконом-
развития ожидали роста в прошлом 
году на уровне 4,2%. Однако за 11 ме-
сяцев 2017 года строительство со-
кратилось на 1,9%, говорится в мате-
риалах ведомства. Там «Известиям» 
сообщили, что данные за весь прош-
лый год Росстат опубликует после 
25 января.

В пресс-службе Минстроя «Извес-
тиям» рассказали, что к 2025 году пла-

нируется увеличить объемы жилищ-
ного строительства до 120 млн кв. м 
в год.

— Повышения спроса на жилье пла-
нируется достичь в первую очередь 
за счет развития системы ипотечно-
го кредитования таким образом, что-
бы ипотека стала доступной более 
чем для 50% семей. Это выведет Рос-
сию на уровень ведущих стран, — под-
черкнули в ведомстве.

В прошлом году сектор сдерживал 
слабый спрос на строительные услуги, 
объяснил Георгий Остапкович из ВШЭ.

— В этом году планируется ряд за-
конодательных изменений по час-
ти строительства. Они должны пой-
ти на пользу. Например, произойдет 
переход от долевого строительства 
к банковскому сопровождению. Сей-
час предприниматели держат гросс-
мейстерскую паузу и ждут, что будет 
дальше, — отметил он.

По мнению директора по бизнес-об-
разованию факультета инженерного 
менеджмента РАНХиГС Олега Филип-
пова, ИПУ в строительстве к концу года 
может перейти даже в положительную 
область.

— Для этого нужны хороший плате-
жеспособный спрос, инвестиционная 
привлекательность и кредиты по низ-
ким ставкам. Строительного бума 
не будет, но в ноль мы по индексу вый-
дем в этом году, а может, даже и вы-
растем до 1%, — спрогнозировал Олег 
Филиппов.

В докризисные времена рынок не-
движимости рос по 18% в год. Чтобы 
сектор вернулся к подобным темпам, 
необходим тот самый строительный 
бум, а также снижение администра-
тивных барьеров. Например, сейчас 
до сих пор сложно получить разре-
шение на строительство. В рейтинге 
Всемирного банка Doing Business Рос-
сия по этому показателю находится 
на 115-м месте.

Экономика и бизнес

Должники пошли на контакт
Анастасия Алексеевских

К аждый пятый заемщик в России от-
казывался общаться с коллектора-

ми в прошлом году. Это меньше, чем 
в предыдущем: в 2016-м не хотел взаи-
модействовать с взыскателями каждый 
третий должник. Об этом «Известиям» 
рассказали участники коллекторско-
го рынка. По их прогнозам, в 2018 году 
доля неконтактных должников продол-
жит снижаться. Этому способствует по-
вышение финансовой грамотности на-
селения.

Доля должников, которые избе-
гают контактов с коллекторами, со-
кратилась за прошлый год сразу 
на 10 п.п. — до 20%. Об этом рассказа-
ли «Известиям» участники коллек-
торского рынка. Такую динамику за-
фиксировали в компаниях «Секвойя 
кредит консолидейшн», «Финансовое 
агентство по сбору платежей» (ФАСП), 
ЮВС, «Сентинел кредит менеджмент», 
ГК «Финансовые услуги». Оценки под-

твердили в Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА). Годом ранее избе-
гали контакта с коллекторами треть 
должников (30%).

Поменялись и «причины» для от-
каза от общения с взыскателями. 
Из числа неконтактных клиентов 85% 
в 2017 году представлялись третьи-
ми лицами. В 2016 году таковых было 
меньше — 77%. При этом сократилась 
доля заемщиков, которые сами или 
через родственников лгали о своей 

смерти. В 2017 году «умерших» было 
4%, в 2016-м — 6%.

Проблемные заемщики стали боль-
ше общаться с взыскателями с сере-
дины 2017 года, уточнила председа-
тель правления компании «Сентинел 
кредит менеджмент» Ольга Мазурова. 
Заместитель директора по развитию 
бизнеса ГК «Финансовые услуги» Гри-
горий Галицких добавил, что измени-
лось отношение должников к коллек-
торам. Раньше россияне соглашались 
общаться с ними, когда просроченная 
задолженность превышала 90 дней. 
Сейчас достаточно и месяца. 

— Закон «О коллекторской деятель-
ности» дал возможность должникам 
цивилизованно общаться с коллек-
торами, — пояснил гендиректор ЮВС 
Сергей Шпетер. — Уход от общения 
прежде всего усложнит жизнь долж-
никам, так как они сознательно лиша-
ют себя информации, которую кре-
диторы предоставляют взыскателям 
для работы.

Этот закон заработал с 1 января 
2017 года. Он установил четкие пра-
вила деятельности коллекторов. Они 
не могут контактировать с должни-
ком более одного раза в сутки. Также 
взыскатели не имеют права общать-
ся с людьми, проходящими лечение, 
причем должник не обязан доказы-
вать факт болезни. К тому же воздей-
ствовать на заемщиков теперь могут 
только коллекторы, включенные в ре-
естр Федеральной службы судебных 
приставов.

Регулирование рынка позволило 
повысить финграмотность населе-
ния, добавила Ольга Мазурова. На это 
же обратили внимание и другие участ-
ники рынка, опрошенные «Известия-
ми». Население стало понимать, что 
при невозврате займа будет испорче-
на кредитная история. Значит, шан-
сы получить новый заем существен-
но снизятся.

Начальник управления стратегий 
взыскания Бинбанка Станислав Вит-
вицкий уверен, что в конечном итоге 
вопрос взаимодействия должников 
с коллекторами сводится к желанию 
заемщика сотрудничать с кредито-
ром в решении их сов местной проб-
лемы. По его словам, сейчас банки 
и микрофинансовые организации за-
частую идут навстречу ответствен-
ным клиентам, имеющим объек-
тивные, но временные финансовые 
трудности и желающим их преодо-
леть.

Доля должников, которые отка-
зываются от взаимодействия, будет 
снижаться и в 2018 году, прогнозируют 
в Бинбанке. В ЮВС считают, что в этом 
году лишь 15–18% заемщиков будут из-
бегать коллекторов.

— Мы ожидаем, что будет расти 
доля сознательных россиян, которые 
в случае возникновения финансовых 
проблем будут сотрудничать с фи-
нансовыми организациями, а не скры-
ваться, — рассказали в Бинбанке. — Для 
зрелого, цивилизованного рынка взы-
скания характерна ситуация, когда за-
емщик зачастую сам выходит на связь 
с кредитором и воспринимает его как 
партнера.

Возможностей представляться 
треть им лицом у должников будет все 
меньше. Уже принят закон о примене-
нии удаленной верификации клиентов 
(в том числе по голосу). Коллекторам 
и банкирам это позволит определять, 
общаются ли они с самим должником 
или нет.

К 2025 году планируется увеличить объемы жилищного строительства до 120 млн кв. м в год | Зураб Джавахадзе | «Известия»

Принятие нового 
стандарта приведет 
к повышению статуса 
отечественной водки 
в мире | Михаил 
Терещенко | «Известия»
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”
МЫ ОЖИДАЕМ, ЧТО БУДЕТ РАСТИ ДОЛЯ СОЗНАТЕЛЬ
НЫХ РОССИЯН. ДЛЯ ЗРЕЛОГО, ЦИВИЛИЗОВАННОГО 

РЫНКА ВЗЫСКАНИЯ ХАРАКТЕРНА СИТУАЦИЯ, КОГДА ЗАЕМЩИК 
ЗАЧАСТУЮ САМ ВЫХОДИТ НА СВЯЗЬ С КРЕДИТОРОМ И ВОС
ПРИНИМАЕТ ЕГО КАК ПАРТНЕРА
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Вклад уже не тот

Наталья Смирнова

Финансист

З акончились новогодние праздники, 
и пора изучить нововведения в самых 

разных областях личных финансов. Где 
же нас ждут изменения, станут ли они по-
ложительными и как на них заработать?

Полагаю, что политика снижения 
ставок в 2018 году продолжится, за чем 
последует снижение депозитных и кре
дитных ставок. Правда, не уверена, 
что по кредитам они будут снижаться 
стремительно, так как в 2018 году ипо
теке с взносом ниже 20% присваивает
ся высокий риск. Это приведет к тому, 
что банки могут иметь большую разни
цу в ставках для ипотеки с существен
ным первоначальным взносом и низ
ким. Плюс с этого года планируется 
вводить норматив долговой нагрузки 
заемщиков. А это тоже может привести 
к некоторому замедлению темпов вос
становления кредитования.

Банки явно будут опасливы. Поэто
му депозиты будут все менее привлека
тельны, их нужно будет менять на бо
лее интересные варианты сохранения 
и приумножения капитала. Парал
лельно продолжат снижаться ставки 
по кредитам, кроме разве что ипотеки 
с низким первоначальным взносом.

С 2018 года станет интереснее жизнь 
консервативных инвесторов: купон
ный доход по корпоративным руб
левым облигациям, выпущенным 
с 2017 года, будет облагаться НДФЛ на
равне с депозитами в рублях. Это сде
лает облигации явно интереснее вкла
дов, особенно на фоне снижения 
ставки. Иными словами, если раньше 
с купона по облигации, выпущенной 
в 2016 году и ранее, брался налог 13%, 
то сейчас — лишь с превышения клю
чевой ставки (4%) плюс 5 процентных 
пунктов. Но подобные облигации най
ти крайне трудно.

Так что фактически данный вид 
рублевых ценных бумаг стал близок 
к безналоговому. А если их еще поку
пать через индивидуальный инвести
ционный счет с налоговым вычетом 
в размере годового взноса, то удастся 
повысить доходность. Все это благо
даря возврату 13% от вложенной сум

мы дополнительно к доходности об
лигаций.

В 2018 году станет мягче валютное 
законодательство. Можно будет при
нимать на зарубежные банковские сче
та резидентов РФ капитал от продажи 
иностранных ценных бумаг. Также по
явится возможность зачислять на эти 
счета доходы от продажи зарубежно
го имущества, в том числе недвижимо
сти в странах ФАТФ и ОЭСР. Но только 
на счет в той же стране, где и продавае
мая недвижимость.

На рынке микрофинансовых компа
ний (МФК) могут быть перемены в свя
зи с введением ограничения предель
ной ставки. Возможно, с рынка уйдут 
компании, занимающиеся особенно 
рискованными «займами до зарпла
ты». Общий уровень доходности МФК 
для частного инвестора явно снизится. 
За счет этого ожидается переход в зай
мы бизнесу (краудинвестинг), где до
ходность немного выше, а порог входа 
ниже. Так что рекомендую разбавить 
инвестиции в МФК займами бизнесу. 
А если и выбирать микрофинансовые 
компании, то лишь те, что выдают зай
мы менее чем под 100% годовых.

Есть риски, что клиенты, купившие 
полисы инвестиционного страхования 
жизни лет пять назад, в 2017 году стол
кнутся с нереалистичными ожидани
ями и доходностью ниже предполага
емой. Так что этот инструмент может 
показать себя некорректно.

Но это не повод от него отка
зываться: возможно, в 2018 году 
наконецто на рынке страхования по
явятся полисы, которые позволят ин
вестировать в различные инструмен
ты фондового рынка через страховую 
оболочку. Это дает налоговые льго
ты, защиту капитала и право наследо
вания. Такой вид полисов станет более 
прозрачным, чем нынешние програм
мы инвестиционного страхования. 
Также этот инструмент позволит за
конным образом за счет налоговой эко
номии уходить от сборов с курсовой 
разницы и инвестировать в валютные 
инструменты.

Уже понятно, что накопительная 
часть пенсии в очередной раз заморо
жена — до 2020 года. Думаю, на этом 
фоне можно обратить внимание на ин
дивидуальные инвестиционные счета. 
А программы добровольного пенсион
ного обеспечения НПФ вряд ли будут 
пользоваться спросом на фоне ряда не
лицеприятных историй с фондами, ко
торые осуществляли сделки с облига
циями взаимозависимых компаний.

В общем, в 2018 году россияне в оче
редной раз могут утвердиться в мысли, 
что сохранение и приумножение сбере
жений — дело рук самих граждан.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

 

Грузоперевозчикам перекроют серые схемы
Павел Панов

Российские грузоперевозчики уже 
в 2018 году смогут оформлять на-

кладные в электронной форме. Проект 
постановления правительства подго-
товили в Минтрансе («Известия» озна-
комились с документом). В ведомстве 
считают, что это выведет рынок авто-
мобильных перевозок из тени. По экс-
пертным оценкам, такими перевозками 
занимаются прежде всего индивиду-
альные предприниматели. При этом 
они часто используют серые схемы.

Цифровизация дошла и до грузо
перевозок. В этой сфере планируют 

ввести онлайноформление наклад
ных. Документ, утверждающий та
кую схему, был подготовлен по итогам 
встречи премьерминистра Дмитрия 
Медведева с представителями мало
го и среднего бизнеса. В Минтрансе 
рассчитывают, что постановление 
вступит в силу в четвертом квартале 
этого года.

— Применение электронной наклад
ной даст возможность в автоматиче
ском режиме через налоговые органы 
проверять соответствие заключен

ных договоров автоперевозок зако
нодательству и исключит серые схемы. 
За счет этого государство увеличит 
налоговые поступления, — сообщили 
в прессслужбе ведомства. Представи
тели Минтранса и отрасли не смогли 
оценить потенциальный объем этих 
поступлений.

Вначале переход на электронный 
документооборот будет доброволь
ным, а онлайннакладную обеща
ют принимать наравне с бумажной. 
По истечении переходного периода 
цифровой документ станет обязатель
ным для перевозчиков. В Минтрансе 
не уточнили, сколько продлится пе
реходный этап.

Это нужно, чтобы избежать на
рушения правил транспортировки. 
К примеру, грузоотправители и по
средники, у которых нет в собствен
ности машин или права владения ими, 
зачастую неправомерно заключают 
договоры перевозки.

По словам представителей Мин
транса, сейчас налоговые органы изу
чают декларации и отчеты компаний, 
занимающихся перевозкой грузов. 
Но камеральные проверки проводят
ся выборочно и очень редко. В минис
терстве не смогли оценить объем се
рого рынка грузовых перевозок.

Основные его участники — физлица, 
рассказали «Известиям» в Научноис
следовательском институте автомо
бильного транспорта (НИИАТ). По дан
ным МВД, в России зарегистрировано 
около 6,4 млн единиц грузовой техни
ки. Порядка 60% принадлежит инди
видуальным предпринимателям (ИП). 
Многие покупают грузовой автомо
биль «для себя», а затем осуществля
ют перевозки по заказам заинтересо
ванных организаций. По экспертным 
оценкам, 70–80% всех доставок грузов 
проходит по серым схемам.

Сейчас грузоотправители поль
зуются услугами ИП или транспорт
ноэкспедиционных компаний — по
средников, которые не уплачивают 
НДС. В таком случае налог можно 
вычесть из счета за перевозку, рас
сказал «Известиям» президент ассо
циации «Грузавтотранс» Владимир 
Матягин.

— Появляются компанииодноднев
ки, через которые все проходит с НДС, 
а потом просто за наличные нанима
ется перевозчик, — пояснил эксперт.

Директор по взаимодействию с от
раслевыми организациями ГК «Де
ловые линии» Александр Лашкевич 
считает, что введение онлайннаклад
ных — очень сложный инфраструктур
ный проект.

— Не должна возникнуть ситуа
ция, при которой проект будет при
нят, а техническая реализация будет 
отложена на неопределенное время, — 
отметил Александр Лашкевич. — По
является много вопросов: к примеру, 
каким образом частники смогут по

лучить цифровую печать (подпись) 
и за чей счет это будет происходить.

В компании считают, что элект
ронная накладная вынудит большую 
часть перевозчиков легализовать свой 
бизнес.

— Полностью она не решит вопрос 
борьбы с серыми перевозчиками. 
Но это будет очередной шаг к умень
шению их количества, — пояснил Алек
сандр Лашкевич.

По данным исследовательской ком
пании BusinesStat, за 2016 год выруч

ка участников рынка автомобильных 
грузовых перевозок в России увели
чилась на 7,9% и составила 853,7 млрд 
руб лей. В 2017 году оборот прогнози
руется на уровне 910,4 млрд.

В других странах есть успешный 
опыт использования электронного до
кументооборота в грузоперевозках. 
В начале прошлого года при поддержке 
Международного союза автотранспор
та были выполнены первые поставки 
товаров с применением онлайннаклад
ной между Францией и Испанией.

Экономика и бизнес

В 2017 году оборот грузоперевозок может составить 910,4 млрд рублей | TACC | Антон Ваганов

К 2025 году планируется увеличить объемы жилищного строительства до 120 млн кв. м в год | Зураб Джавахадзе | «Известия»
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Дело не в штампе
Наталия Беришвили

З а пять лет снизилось число женщин, 
планирующих официально оформить 

фактический брак, констатировал Рос-
стат. У сильного пола отношение к штам-
пу в паспорте практически не изменилось. 
Эксперты объясняют тенденцию вырав-
ниванием социальных ролей мужчин 
и женщин.

О том, что представительницы пре-
красного пола стали меньше стремить-
ся в загс, свидетельствует исследование 
Росстата, с результатами которого оз-
накомились «Известия». Почти 40% бра-
ков не зарегистрированы, показал опрос 
женщин, вступивших в семейный союз 
в 2015–2017 годах.

В прошлом году 40,8% граждан-
ских жен собирались под венец, даже 
если в ближайшее время не планиру-
ется беременность. А пятью годами 
ранее — 43,7%. В случае беременности 
до рождения ребенка в 2017-м зареги-
стрироваться собирались 56,7% (60,1% 
в 2012-м). А доля женщин, которые на-
меревались выйти замуж после рож-
дения ребенка, снизилась за пять лет 
с 64,7 до 55,3%.

Взгляды мужчин на брак изменились 
гораздо менее заметно. В 2017 году наме-
ревались жениться 39% гражданских му-
жей (37% в 2012 году), 53,5% готовящихся 
стать отцами (53,7% в 2012-м) и 52,5% мо-
лодых пап (58,3% в 2012-м). Так что разрыв 
между количеством женщин и мужчин, 
планирующих отправиться в загс, сокра-
тился, и отношение обоих полов к браку 
стало почти идентичным.

По мнению директора Агентства 
социальной информации Елены Топо-
левой-Солдуновой, позиции мужчин 
и женщин относительно брака и даль-
ше продолжат сближаться из-за вырав-
нивания социальных ролей обоих полов. 

— Все больше женщин делают карье-
ру, занимают позиции менеджеров высо-
кого звена. И мы видим ситуации, когда 
мама хорошо зарабатывает, а папа си-
дит с ребенком. Еще несколько лет на-
зад это казалось бы нелепым, — поясни-
ла эксперт.

Она отметила, что меняется и отно-
шение общества к женщинам, воспи-
тывающим ребенка, находясь в граж-
данском браке. Раньше это порицалось, 
а сейчас считается обычным делом.

По словам старшего научного сотруд-
ника Института демографии НИУ ВШЭ 
Екатерины Щербаковой, общество раз-
вивается, и как мужчины, так и женщины 
получают больше свобод. Отойти от тра-
диционной модели семьи позволило сни-
жение детской смертности. Детей в се-
мье рождается меньше, а у родителей 
появляется больше вариантов выстра-
ивания отношений.

— Тенденция сокращения доли жен-
щин, стремящихся в официальный брак, 
совпадает с тем, что происходит в стра-
нах Западной Европы, — отметила Ека-
терина Щербакова.

Она добавила, что в последние годы 
люди редко идут в загс, не имея опыта 
совместного проживания друг с другом.

Выборочное наблюдение Росстата 
проводилось в 2017 году во всех регио-
нах, было охвачено 15 тыс. домохозяйств.

Рождаемость поручили 
регионам
Губернаторам рекомендовано принять дополнительные меры по улучшению  
демографической ситуации

A «Меры по повышению рож-
даемости должны носить 

стимулирующий характер и не под-
меняться мерами социальной за-
щиты, предоставляемыми с учетом 
нуждаемости и адресности. Объем 
материальной поддержки и мер не-
материального характера для семей 
с детьми должен быть значимым для 
потенциальных получателей», — от-
мечено в документе.

В нем также указано, что «в боль-
шинстве субъектов РФ в 2016 и 2017 го-
дах наблюдается негативная динами-
ка рождаемости». Снижение впервые 
за 11 лет произошло в 2016 году и «сви-
детельствует о том, что действующие 
меры недостаточны и без принятия 
дополнительных мер снижение рож-
даемости может усилиться».

В пресс-службе Минтруда не смог-
ли предоставить оперативных ком-
ментариев.

Снижение рождаемости связано 
с уменьшением численности женщин 
репродуктивного возраста, посколь-
ку в эту возрастную группу вступают 
малочисленные поколения родивших-
ся в 1990-х годах, отметили в пресс-
службе губернатора Омской области. 
Врио губернатора Александр Бурков 
сообщил «Известиям», что в регио-
не уже действуют дополнительные 
меры поддержки, например, ежеме-
сячные выплаты на второго и третьего 
ребенка (до достижения им трех лет) 
семьям, чей доход не превышает ве-
личину регионального прожиточно-
го минимума. 

— Еще одна мера поддержки — воз-
можность досрочного использования 
средств областного материнского ка-
питала на газификацию жилого поме-
щения. С нового года увеличен на 20% 
размер денежной выплаты многодет-
ным семьям до 375 рублей в месяц, ее 

теперь можно получать не каждый ме-
сяц, а единовременно, — заявил Алек-
сандр Бурков. 

Губернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов рассказал «Из-
вестиям», что считает самой эффек-
тивной мерой по стимулированию 
рождаемости помощь в приобрете-
нии жилья.

— В нашем регионе с этого года 
уже начала действовать программа 
льготного ипотечного кредитования. 
То есть из регионального бюджета бу-
дут выделены деньги на то, чтобы ком-
пенсировать затраты на получение но-
вого жилья. Мы планируем закрывать 
почти весь первый взнос. А так как для 
молодых семей сейчас и без того дей-
ствует льготное кредитование, квар-
тиры станут доступнее. Но помогать 
мы будем не только молодым, а всем 
семьям вне зависимости от возраста 
и количества детей в семье. Главное, 

чтобы ребенок родился в 2018 году, — 
рассказал Антон Алиханов.

Он также отметил, что если про-
грамма даст результаты, то ее прод-
лят.

Губернатор Ульяновской области 
Сергей Морозов отметил, что в регио-
не будут активно защищать права бе-
ременных женщин.

— Мы предлагаем установить для 
них пониженные нормы выработ-
ки. Женщинам, воспитывающим де-
тей в возрасте до 14 лет, необходи-
мо предоставлять отпуск в удобное 
для них время. Важно не допустить, 
чтобы они попадали под сокращение. 
Детям работающих мам необходи-
мо предоставлять льготные путевки 
в оздо ровительные лагеря, — сказал 
губернатор «Известиям».

Декан факультета социологии и по-
литологии Финансового университе-
та при правительстве РФ Александр 
Шатилов полагает, что точечная ма-
териальная помощь, которую могут 
предложить региональные власти, 
не окажет существенного влияния 
на рождаемость.

— Сейчас многие люди детородного 
возраста стараются переехать в круп-
ные города. А их ритм не предполага-
ет возможности рожать много детей, 
они, скорее, для зарабатывания денег. 
Поэтому необходимо в целом созда-
вать комфортные условия для прожи-
вания в регионах, повысить зарплаты. 
Тогда те, кто останется в малых горо-
дах, задумаются над рождением ре-
бенка, — считает эксперт.

Как ранее писали «Известия», один 
из приоритетов социальной полити-
ки — улучшение демографической 
ситуации. Например, с этого года 
россияне начнут получать выпла-
ты за рождение первенца. Програм-
му материнского капитала продлили 
до конца 2021-го. 2018–2027 годы объ-
явлены Десятилетием детства.

На днях правительство утвердило 
правила господдержки ипотеки для 
семей с детьми. Субсидирование про-
центной ставки до уровня 6% в тече-
ние трех или пяти лет предусмотрено 
для семей «при рождении с 1 января 
2018 года по 31 декабря 2022 года со-
ответственно второго или третье-
го ребенка». Господдержку получат 
заемщики, которые возьмут кредит 
на квартиру в новостройке или рефи-
нансируют действующий. 

Общество

Школьная недостаточность
Роман Крецул

О коло половины родителей вы-
пускников не верят, что их дети 

смогут подготовиться к ЕГЭ без репе-
титоров и дополнительных учебных 
курсов. Даже при скромном достатке 
люди стараются на этом не экономить, 
говорится в результатах трехлетнего 
мониторинга эффективности школь-
ного образования РАНХиГС (есть в рас-
поряжении «Известий»). Более 90% 
старшеклассников, посещающих до-
полнительные занятия, делают это 
ради сдачи ЕГЭ.

Около половины (49%) родителей 
одиннадцатиклассников высказа-
ли убеждение, что школа, где учится 
их ребенок, не обеспечивает в пол-
ном объеме возможность сдачи еди-
ного госэкзамена без дополнитель-
ных занятий, говорится в материалах 
мониторинга РАНХиГС. То же самое 
заявили почти 35% родителей девя-
тиклассников по поводу ГИА-9.

Руководитель Центра экономики 
непрерывного образования РАНХиГС 
Татьяна Клячко обратила внимание, 
что в 2013 году родителей одиннадцати-
классников, которые считали, что шко-
ла может подготовить учащихся к сдаче 
единого госэкзамена с высокими бал-
лами, было почти вдвое меньше — 27%.

— В этот раз мы получили суще-
ственное увеличение доли тех, кто 
говорит, что высокие результаты ЕГЭ 
можно получить без репетитора: око-
ло половины от общего числа опрошен-
ных. Это объясняется тем, что в выбор-
ке в нынешнем году было значительно 
больше родителей из села, чем рань-
ше, — пояснила «Известиям» Татьяна 
Клячко. — Они просто не могут взять 
репетиторов или не считают нужным. 
Поэтому и говорят: да, можно сдать без 
репетиторов.

При этом большинство семей, в ко-
торых растут школьники разных воз-
растов, рассматривает дополнительные 
занятия как один из трех важнейших 
факторов получения детьми каче-

ственного образования — об этом за-
явили 82% респондентов. Два других — 
учеба в хорошей школе, гимназии или 
лицее (86,6%) и самостоятельные заня-
тия (85,5%).

Доля респондентов, чьи дети по-
сещают дополнительные занятия, 
в 2017 году выросла до 64,7% (60,4% 
в 2016-м). В 2016-м более 11% семей были 
готовы отказаться от платных образо-
вательных услуг в случае ухудшения 
экономической ситуации, а в этом году 
таких 6,8%. 91% родителей учеников 
10-х и 11-х классов заявили, что их де-
тям допзанятия нужны для подготов-
ки к ЕГЭ. 

Председатель Национального роди-
тельского комитета Ирина Волынец от-
метила, что даже при снижении уровня 
жизни образовательные услуги оста-
ются востребованными.

— Люди готовы отказывать себе в от-
дыхе, в бытовых и многих других расхо-
дах в пользу дополнительных занятий 
и репетиторов, — сказала она «Извес-

тиям». — Очень жаль, что родители 
рассматривают дополнительные об-
разовательные услуги не как условие 
гармоничного развития ребенка, а лишь 
как необходимость для сдачи ЕГЭ.

Председатель Ассоциации учите-
лей русского языка и литературы Ро-
ман Дощинский признал, что у многих 
выпускников действительно возника-
ют проблемы с подготовкой к ЕГЭ, кото-
рые без репетиторов не решить. Одна-
ко объясняется это не низким уровнем 
подготовки в школе, а тем, что ученики 
и их родители слишком поздно опреде-
ляются с выбором предметов для сда-
чи экзамена.

— Иногда ребята не могут к девято-
му классу четко определиться, какие 
профильные экзамены они будут сда-
вать, из-за чего потом обнаруживаются 
проблемы с необходимыми предмета-
ми. Особенно сложная ситуация воз-
никает, когда ученик выбрал в старшей 
школе физико-математический класс, 
а затем вдруг решил, что он будет по-

ступать, к примеру, на факультет жур-
налистики, — пояснил эксперт.

Своего рода точка невозврата в вы-
пускном классе наступает, по мнению 
экспертов, в январе. И за оставшиеся 
несколько месяцев спасти положение 
молодого человека, который поздно 
принял решение, могут только репе-
титоры.

В Рособрнадзоре напомнили «Извес-
тиям», что глава службы Сергей Крав-
цов уже заявлял: репетиторов при-
ходится брать в основном тем, кто 
начинает готовиться к итоговой ат-
тестации лишь в выпускных классах. 
У тех, кто хорошо учится все школьные 
годы, проблем с ЕГЭ не возникает.

В Минобрнауки оперативно не от-
ветили на запрос «Известий».

Для исследования РАНХиГС было 
изучено мнение 2,1 тыс. родителей 
школьников, которые проживают 
в разных типах поселений регионов, 
дифференцированных по уровню со-
циально-демографического развития. 

Подавляющее 
большинство 
родителей платят 
за дополнительные 
занятия, чтобы их дети 
сдали ЕГЭ | ТАСС | Роман 
Пименов
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ЗАНИЖЕНА ИЗ-ЗА КОМПЬ-
ЮТЕРНЫХ ИГР

Болевой сигнал 

Юрий Зинченко

Главный внештатный психолог 
Минздрава

Т рагические события в пермской шко-
ле — еще один острый болевой сиг-

нал о неблагополучии в подростковой 
и юношеской среде, требующий от нас 
незамедлительных действий. Мы долж-
ны тщательно и взвешенно изучить при-
чины произошедшего и выстроить систе-
му превентивных мер, чтобы не допустить 
таких ситуаций.

Случай насилия в Перми, к сожа-
лению, далеко не единственный — на-
пример, можно вспомнить стрелка 
из Ивантеевки. Но за агрессией необ-
ходимо видеть не просто конкретный 
случай, а проблемы современных де-
тей и подростков, требующие серьез-
ных решений и конкретных действий 
со стороны общества.

А болевых точек в подростковой сре-
де много: это высокий уровень агрес-
сии и бессмысленной жестокости, суи-
цидальное поведение и потребление 
психоактивных веществ, уход от реаль-
ности в мир фантазий и компьютерная 
зависимость. Решение проблем напа-
дением, а не поиском компромисса ча-
сто пропагандируют в кино и соцсетях. 
Причины такого кризиса — героиза-
ция насилия, обесценивание челове-
ческого достоинства и фетиш личного 
успеха по принципу «цель оправдывает 
средства». Ценность человеческой жиз-
ни значительно занижена из-за компь-
ютерных игр, где у персонажа их мо-
жет быть и десять, и сто. На этом же 
фоне, кстати, расцвела и популярность 
«групп смерти». 

Свой вклад вносят и неблагополуч-
ные семьи, число которых увеличи-
вается из-за разводов. В таких семьях 
дети, как правило, остаются с мамой, 
которая целыми днями занята добычей 
средств к существованию. Но порой 
подростки чувствуют себя одиноки-
ми и в полных семьях. И они пытаются 

привлечь к себе максимум внимания 
самыми эксцентричными способами. 
Но на самом деле это крик о помощи.

Недостаток внимания и, следова-
тельно, занятости позволяет подрост-
кам тратить время на алкоголь и нар-
котики. И разрушающие вещества 
усугубляют нарушения в поведении. 
Неумение же обсуждать проблемы 
продиктовано и низким уровнем ре-
альной социальной активности совре-
менных детей, нехваткой живого обще-
ния. Подрастающее поколение живет 
в собственном мире иллюзий, сформи-
рованном соцсетями, играми, медиа.

Впрочем, примером порой ста-
новятся и реальные случаи — не зря 
на странице организатора нападения 
в соцсети множество видео из школы 
«Колумбайн» в США. Что же не так с на-
шей системой образования, что под-
ростки выбирают именно такой способ 
прославиться?

Глупо рассчитывать, что ситуацию 
спасет усиление охраны школ. Вряд ли 
дадут эффект и беседы с подростками 
о том, что насилие — это плохо. Нужно 
корректировать установки и поведение 
детей, помогать им корректно выразить 
свою позицию и эмоции. Но пока мы бу-
дем вдаваться в дискуссии о том, нужно 
ли детям психологическое сопровожде-
ние, кто и как это должен делать, ситуа-
ция будет только обостряться.

В системе образования необходи-
ма психологическая служба. О ее соз-
дании и развитии говорили не раз, 
но пока что на две школы и три детса-
да приходится только один психолог. 
А каждому учреждению нужен свой — 
тот, который и поможет подросткам 
справиться с острыми переживаниями, 
и подтянет уровень психологической 
компетентности родителей, учителей, 
классных руководителей. При этом 
нужно понимать, что психолог не вол-
шебник, который по мановению палоч-
ки решит все проблемы.

Но важно как можно скорее начать 
что-то делать, а не искать виноватых.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

МНЕНИЕ

В Минтруде считают, что в регионах нужны детсады с возможностью 12-часового пребывания | TACC | Валериий Матыцин
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Планетарное кино

Кирилл Разлогов

Киновед

Г лавным событием минувшего кине-
матографического года многие счи-

тают коммерческие результаты прока-
та отечественных фильмов в России. 
Впервые после 2008 года (напомним — 
года «Иронии судьбы. Продолжения», 
удвоившей число зрителей за счет 
включения в процесс старших поко-
лений) российские фильмы собрали 
около 25% совокупных кассовых сбо-
ров кинотеатров. Вопрос в том, идет ли 
речь о тренде, способном оказать су-
щественное влияние на год предсто-
ящий, или о случайном стечении об-
стоятельств?

Мне уже доводилось писать о том, 
что успех здесь зависит от числа су-
перкассовых картин-миллиарде-
ров. Если картина одна — показа-
тель низкий, в районе 15% сборов, 
если две, то обычный — 18–20%, если 
три, то 25% или даже больше. В те-
кущем году проблему решили три 
ленты: «Викинг» (в двух версиях — 
12+ и 18+), выпущенный еще в самом 
конце минувшего года, «Притяже-
ние» и чемпион проката — «Послед-
ний богатырь» (1,7 млрд рублей 
бокс-офиса).

Все бы ничего, если бы не не-
сколько обстоятельств. «Последний 
богатырь» — картина голливудская, 
производства российского филиа-
ла фирмы «Дисней», отсюда и мно-
гочисленные претензии к трактовке 
русских сказочных персонажей. Но, 
с моей точки зрения, важнее то, что 
она наглядно доказывает, что Гол-
ливуд производит кино не только 
и не столько американское, сколь-
ко планетарное, а может, даже и рос-
сийское. Кстати, главным голли-
вудским событием минувшего года 
было поглощение «Диснеем» кине-
матографических активов другого 
гиганта австралийца Руперта Мер-
дока — фирмы «Фокс».

Что касается другого чемпиона, 
«Притяжения» Федора Бондарчука, 
то это была упрощенная и перене-
сенная в Чертаново (жители кото-
рого почему-то обиделись) версия 
фильма Дени Вильнева «Прибытие», 
выпущенного фирмой «Парама-
унт». А в начале нового года в нашем 
кино появился новый «миллиар-
дер» — фильм студии «Три Тэ» Ни-
киты Михалкова «Движение вверх» 

о победе сборной СССР по баскетбо-
лу на Олимпийских играх 1972 года, 
тоже снятый по голливудским ле-
калам. Так что, скорее всего, рост 
интереса аудитории к отечествен-
ному кино — все-таки не случай-
ность, а тенденция. А кто кого за-
воевывает — еще вопрос. На самом 
деле идет нормальный процесс гло-
бализации.

Впрочем, итоги в кино, конеч-
но, не сводятся к кассе. Почет-
ный приз Европейской киноакаде-
мии получил Александр Сокуров. 
Его фильм «Русский ковчег» был 
показан на торжественных ме-
роприятиях академии в Берлине, 
а ученики курса Сокурова из Ка-
бардино-Балкарии вышли в минув-
шем году на фестивальную орбиту. 
Нашим лидером в мировом кино-
процессе стала «Нелюбовь». И хотя 
из призов Европейской киноакаде-
мии фильму достались только на-
грады за лучшую операторскую ра-
боту и лучшую музыку, главная 
конкуренция впереди — фильм Звя-
гинцева вошел в шорт-лист премии 
«Оскар».

Однако особо порадовал «пере-
ворот в мозгах» кинематографи-
ческой общественности на терри-
тории бывшего Советского Союза. 
В декабре во ВГИКе состоялась 
международная научная конфе-
ренция «История национальных 
кинематографий в СССР и перспек-
тивы развития кино и кинообразо-
вания в государствах — участни-
ках СНГ, странах Балтии и Грузии», 
проведенная Новым институ-
том культурологии при поддерж-
ке Межгосударственного фонда 
гуманитарного сотрудничества го-
сударств — участников СНГ. Пожа-
луй, впервые после распада СССР 
основными мотивами в дискуссии 
были не взаимные претензии, а ис-
креннее стремление к возрожде-
нию, углублению и расширению 
взаимодействия между кинемато-
графиями и деятелями культуры. 
Главным событием оказалась пре-
зентация большой коллективной 
монографии (издательство «Акаде-
мический проект»), где главы о на-
циональных киношколах были на-
писаны их представителями. Она 
будет разослана по учебным заведе-
ниям культуры и библиотекам мно-
гих стран мира.

И еще одно знаковое событие — 
в Сочи прошел второй выпуск очень 
своеобразного кинофестиваля, где 
не только в программе, но и в идее 
и организации перекрещивают-
ся и взаимодействуют представи-
тели разных культур. Официаль-
ное название форума — Сочинский 
международный кинофестиваль 
и кинопремии (Sochi International 
Film Festival & Awards, сокращен-
но SIFFA) — отражает относительно 
недавнюю тенденцию объединять 
сис тему почетных призов по ито-
гам года или деятельности в целом 
с фес тивальными наградами кон-
курсных фильмов.

Фестиваль с самого начала был 
заявлен как российско-британ-
ский. Само по себе объединение 
в одном проекте двух наций, нахо-
дящихся в латентном конфликте 
с Европейским союзом, по-своему 
знаменательно. Санкции и контр-
санкции в нашем случае и Brexit для 
наших партнеров сделали особо ак-
туальным сотрудничество двух 
стран в области культуры и искус-
ства.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

По ту сторону занавеса
Евгений Авраменко

В Россию впервые привезли знаме-
нитый спектакль La Verità Даниэле 

Финци Паски, известного у нас в каче-
стве режиссера церемонии закрытия 
Олимпийских игр в Сочи. Постановка 
была вдохновлена творчеством Саль-
вадора Дали и создана по предложе-
нию фонда художника. До 21 января 
спектакль играют на сцене БДТ имени 
Товстоногова в Санкт-Петербурге.

Когда 10 лет назад был обнаружен 
расписанный Дали занавес к балету 
«Безумный Тристан» (премьера состо-
ялась в Нью-Йорке в 1944 году), фонд 
решил еще раз дать артефакту жизнь 
через театр и обратился к Паске с иде-
ей сочинить спектакль. Сыгранный 
уже более чем в 20 странах, он добрал-
ся до России ровно через пять лет по-
сле  мировой премьеры, но форма 
постановки продолжает совершен-
ствоваться.

— Во время каждого нашего турне 
мы проводим как минимум 20 репетици-
онных часов в неделю, совершенствуя 
спектакль, — рассказал «Известиям» Да-
ниэле Финци Паска. — Подчищаем, шли-

фуем, делаем сценическую материю 
еще более легкой. Это чудесно в нашем 
искусстве, что сама жизнь вносит кор-
рективы, взять хотя бы тот неизбежный 
факт, что актеры стареют.

La Verità начинается с сообщения не-
лепым — в феллиниевском духе — кон-
ферансье о том, что сумма, вырученная 
с продажи занавеса, пойдет на приют 
для престарелых артистов. А далее 
11 исполнителей разворачивают перед 
публикой действо в синтетическом 
жанре — слово, цирк, хореография, те-
атр теней... 

Действо строится в основном на ду-
этных сценах. Акробатический этюд 
на трапеции, когда мужчина и женщи-
на отрываются друг от друга и сплета-
ются вновь, или рифмующийся с ним 
танцевальный номер, где живая артист-
ка заменена большой планшетной кук-
лой, которой изящно управляют не-
сколько человек, — все говорит о силе 
притяжения между людьми. Это о том 
самом обостренном партнерстве, тема 
которого так занимает Паску: не в од-
ном своем спектакле он задается вопро-
сом — каков человек, с которым ты мо-
жешь пройти путь? 

Тема театра позволяет скрепить сце-
ны, кажущиеся ожившей живописью 
Дали, что во многом заслуга сценогра-
фа Уго Гарджуло. Разреженное про-
странство, неровно залитое песоч-
ным цветом, тела, переплетающиеся 

как ветки и корни, причудливо изогну-
тые предметы, напоминающие о теку-
щих формах на картинах Дали, — все это 
визуализация его образности. Отсю-
да и парадоксальные сочетания: арти-
сты с грузными носорожьими голова-

ми аккомпанируют на рояле или парят 
в воздухе, а бородатые мужчины тан-
цуют в цыганских юбках. Да и сам Дали 
в нескольких экземплярах (на артистах 
портретные маски) выделывает номе-
ра в балетной пачке.

В одной ироничной сценке два кон-
ферансье, стоя перед занавесом, рас-
суждают, насколько же Дали отвеча-
ет эстетике их театра. Паска ставил La 
Verità параллельно со спектаклем «Дон-
ка», навеянным жизнью и творчеством 
Чехова. Та работа изумляла точнейшим 
попаданием «в автора», способностью 
через искусство цирка с его зрелищно-
стью, трюковостью, «ремесленностью» 
передать нежнейший чеховский эфир 
(кстати, компания Паски когда-то назы-
валась «Театр ласки»). В случае с крича-
щим, эпатажным, в чем-то прямолиней-
ным Дали подобного открытия автора 
по большому счету не возникает.

Спектакль зависает между необхо-
димостью апеллировать к Дали и ре-
жиссерским самовыражением, которое 
в лучших своих проявлениях обжига-
юще сокровенное. Здесь не тот случай. 
Но авторство Паски проявляется, ког-
да театр предстает как мир, где не вы-
жить без чувства локтя, без взаимопо-
мощи. Эти мгновения для режиссера 
и есть истина, а именно так переводит-
ся La Verità.

«Русская ДНК прячется  
в песне «Очи черные»
Режиссер Гильермо дель Торо — о национальных корнях творчества,  
любви к монстрам и иммигрантском прошлом

Елена Пальмер

В российский прокат выходит фильм 
«Форма воды» — один из главных 

фес тивальных хитов. Осенью он полу-
чил главный приз Венецианского фести-
валя, а в январе автор картины Гильермо 
дель Торо удостоился премии «Золотой 
глобус» за лучшую режиссуру. «Известия» 
расспросили триумфатора о секретах 
его творчества.

Сюжет о любви красавицы и чудовища, 
положенный в основу фильма, исполь-
зуется творцами с незапамятных времен. 
Почему вы все-таки выбрали эту тему?

Между популярными легендами 
о красавице и чудовище и моей истори-
ей — огромная разница. Во всех легендах 
чудовище в конце превращается в че-
ловека, которого можно не просто лю-
бить, но и жить с ним вместе. В обычном 
человеческом смысле — вместе завтра-
кать, воспитывать детей, ходить в гости. 
Мое же чудовище остается чудовищем. 
Влюбиться в него можно. Но жить вме-
сте с ним на земле среди людей нельзя.

Монстр у вас не владеет человеческим 
языком в принципе, а девушка — немая 
из-за травмы, полученной в детстве. Это 
была очень смелая идея — сделать глав-
ных героев неспособными к членораз-
дельной речи.

Конечно! В этом для меня заключа-
лось самое важное — показать любовь 
через мимику, взгляды, касания, а не че-
рез банальное «ах, я тебя люблю». Я ду-
маю, мир стал слишком циничен, люди 
стесняются показывать любовь. Над 
влюбленными смеются. А на самом деле 
в мире нет ничего важнее любви.

В фильме смешано множество тем, мо-
тивов, жанров, стилей, языков. Что из ва-
шего жизненного опыта вы вложили в эту 
пеструю ткань?

Практически все. Этот фильм — ав-
тобиография. Такой же автобиографи-
ей были и «Лабиринт Фавна», и «Хребет 
дьявола». Поэтому эти фильмы и уда-
лись, я считаю.

И все-таки, что конкретно из вашей жиз-
ни вошло в «Форму воды»?

Ну, во-первых, я — эмигрант. Я при-
ехал из Мексики в США уже взрослым 
человеком. То есть я был, есть и буду чу-
жим. Странным. Как монстр. Во-вторых, 
я мексиканец. Осознание неизбежно-
сти смерти и спокойное принятие ее 
у нас в крови. Смерть — главная герои-
ня нашей культурной традиции, и да-
леко не всегда отрицательная. Для всех 
остальных людей смерть — это страш-
ное горе, конец всему. А мы даже не мыс-
лим такими понятиями.

Готовить «Форму воды» я начал еще 
в детстве. А непосредственно процесс 
производства занял три года.

То есть идею фильма вы придумали еще 
ребенком?

— Да. В Гвадалахаре, где мы жили, был 
свой телевизионный канал, по которо-
му постоянно крутили американские 
фильмы ужасов. В воскресенье с утра 
моя семья отправлялась в церковь, а по-
сле мне разрешалось целый день смо-
треть фильмы. Так что я знал в лицо всех 
монстров, когда-либо созданных в Гол-
ливуде. И я их все время рисовал в своих 

школьных тетрадях, блокнотах, везде. 
И старался усовершенствовать. Приду-
мывал своих монстров. Подводное чу-
дище из фильма «Тварь из Черной Лагу-
ны» мне особенно запало в душу. Думаю, 
что с тех пор эта идея поселилась во мне 
и не давала покоя вплоть до 2015 года, 
когда я, наконец, решился делать фильм.

А самый первый свой фильм помните?
Конечно, помню. Мне помог его сде-

лать отец — речь в нем шла о картофе-
лине, которая решила захватить власть 
в мире.

То есть вы тяготели к анимации?
Нет, анимация скучна. Как ни ожив-

ляй рисунки, они все равно не дадут 
ощущения живого, дышащего тела. Мне 
нужно, чтобы монстры жили и взаимо-
действовали с людьми на одной волне. 
Этого невозможно добиться рисован-
ной анимацией.

То есть живые актеры плюс спецэф-
фекты?

Да. Спецэффекты для меня — са-
мое важное и интересное. Я ведь даже 
когда-то давно, лет 20 назад, создал 
в Мексике свою студию спецэффектов 
и там сделал свой первый фильм.

Можете рассказать, как вы делали мон-
стра для «Формы воды»?

Вы хотите, чтобы маг раскрыл свои 
секреты? Нет уж. Могу только сказать, 
что я его делал не в одиночку. Мне помо-
гали ребята из студии Mr. X в Торонто.

Говорят, ваш дом — настоящий музей 
монстров. В прошлом году Музей со-
временного искусства Лос-Анджелеса 
(LACMA) даже организовывал туда экс-
курсии.

Да, я дал им такое разрешение, пото-
му что я все равно жил тогда в Торонто. 
Но теперь я решил больше не пускать 
сюда посетителей. Я здесь прячусь — 
я монстр, и мне полагается моя соб-

ственная пещера. Мне здесь хорошо, 
я здесь думаю, рисую, читаю, пишу. 
Это был первый дом, который я купил 
в Лос-Анджелесе 15 лет назад. Он был 
дешевым. В этом районе проживают 
в основном иммигранты. Здесь редко 
услышишь английскую речь — все го-
ворят по-испански. Когда семья раз-
рослась и я стал зарабатывать боль-
ше, то купил соседний дом и соединил 
их в одно владение. А затем, когда я стал 
зарабатывать очень много, все стали 
убеждать меня, что это не престижно — 
оставаться в таком районе.

Я не мыслю такими категориями. 
Я остаюсь мексиканцем и люблю сво-
их соплеменников. Но жена считала, что 
нашим дочерям не следует ходить в рай-
онную школу. Короче, мне пришлось 
перевезти семью в хороший дом в хо-
рошем районе с хорошей школой. Но по-
скольку я все-таки был уже не бедный 
человек, то решил не продавать старый 
дом. Соответственно, не было никакой 
необходимости разбирать и выбра-
сывать старые вещи. Поэтому все, что 
я когда-либо делал в жизни, спокойно 
хранится здесь.

Тысячи дисков и кассет с фильмами, 
которые я смотрел или снимал. Все ком-
пьютерные игры, все комиксы. Навер-
ное, тысяч 10–12. Не считал точно. Сотни 
книг по истории живописи — я постоян-
но их перечитываю и рассматриваю ре-
продукции картин. И все мои детские 
тетради с рисунками монстров, кото-
рые мама хранила эти годы у себя, она 
тоже привезла сюда. Ну и поскольку ме-
ста было все еще достаточно, я не выбра-
сывал макеты и костюмы всех моих мон-
стров со съемочных площадок, а тоже 
свозил их сюда. Фавн, Чарли, все при-
видения, призраки, куклы — они живут 
здесь со мной. Они выглядят страшно-
вато. Но в душе это несчастные, стра-
дающие, одинокие и добрые существа.

Не такие уж добрые. Призрак в «Маме» 
уводит с собой в небытие младшую се-

стренку. Фавн допустил смерть невин-
ной девочки Офелии. Да и герой «Формы 
воды» тоже не совсем плюшевый мед-
вежонок.

— Люди убивают подло. Чудища 
нет. Когда убивают люди — это зло. 
Они и есть настоящие монстры, пала-
чи и убийцы. А когда убивают чуди-
ща — они все равно остаются добрыми. 
За смертью следует вечность. И между 
белым днем и темной ночью, между бы-
тием и небытием существует еще вели-
кое множество прекрасных и загадоч-
ных состояний.

У вас три компании. Одна из них — Cha 
Cha Cha Films — создана вами вместе 
с Альфонсо Куароном и Алехандро Гон-
салесом Иньярриту — такими же, как 
и вы, успешными мексиканскими режис-
серами. Вас так и называют: три друга. 
Как вы встретились?

С Куароном мы познакомились лет 30 
назад, когда работали вместе на сериа-
ле в Мексике. А с Иньярриту — не помню.

Иньярриту рассказывал, что однажды 
вы позвонили в дверь его дома в шесть 
часов утра, пошли прямиком к его холо-
дильнику, съели все, что там было, легли 
спать в его гостиной и проспали три дня. 
С тех пор вы с ним друзья.

О, да-да. Только я не просто спал эти 
три дня, а еще помог ему сделать фильм. 
Он тогда был большим боссом на мек-
сиканском телевидении. И думал, что 
он самый великий. Никто не самый ве-
ликий. Идея в том, чтобы понять, в чем 
именно ты большой мастер, и помогать 
научиться другим. Я помог разным лю-
дям — сделал дюжину фильмов, ничего 
не требуя взамен. Я обучил многих на-
чинающих режиссеров. Так что теперь 
все эти люди мои должники.

На будущее у вас запланировано 
19 фильмов. Это же огромная работа. 

Запланировано — еще не значит 
осуществится. Я не начинаю делать 
фильм, пока не почувствую, что готов 
за него умереть. Я просто жду, когда 
это чувство во мне проснется. Это — 
любовь. Я должен дать фильму свою 
ДНК. Наша этническая и культурная 
ДНК имеет ценность. Если ты мексика-
нец — будь им. Если ты русский — будь 
им тоже.

Кстати, о русских. На роли советских раз-
ведчиков в «Форме воды» вы взяли аме-
риканских актеров. Почему не русских?

А что общего между советскими раз-
ведчиками 1962 года, которые участву-
ют в фильме, и современными русски-
ми актерами?

Ничего, кроме языка.
Вот и я так подумал. Внешне аме-

риканский актер от русского ничем 
не отличается. А язык все равно в каж-
дой стране будет дублироваться про-
катчиками. Не думаю, что фильм по-
терял что-то из-за того, что советских 
разведчиков играют американские ак-
теры. А вот русский фольклор для меня 
имел очень большое значение. Поэто-
му я пригласил русских актеров на роли 
музыкантов (Евгений Акимов, Сергей 
Никонов, Алексей Панкратов. — «Извес-
тия»). Песня «Очи черные» — это сокро-
вище, где, собственно, и прячется ваша 
русская ДНК.

Культура
МНЕНИЕ

”
РОСТ ИНТЕРЕСА  
АУДИТОРИИ К ОТЕ-

ЧЕСТВЕННОМУ КИНО — ВСЕ-
ТАКИ НЕ СЛУЧАЙНОСТЬ,  
А ТЕНДЕНЦИЯ. А КТО КОГО 
ЗАВОЕВЫВАЕТ — ЕЩЕ ВО-
ПРОС. НА САМОМ ДЕЛЕ 
ИДЕТ НОРМАЛЬНЫЙ ПРО-
ЦЕСС ГЛОБАЛИЗАЦИИ

Спектакль La Verità
Рейтинг «Известий» 
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Спорт

Между «Локо» и «Рубином» 
Севастиан Терлецкий

Г лавный претендент на чемпион-
ство в РФПЛ — московский «Локо-

мотив» — намерен вернуть в свои ряды 
нападающего Рифата Жемалетдино-
ва. Выпускник академии красно-зе-
леных, сейчас выступающий за ка-
занский «Рубин», покинул клуб летом 
2016 года. 

В нынешнем сезоне руководство 
«железнодорожников» делает став-
ку на собственных молодых воспи-
танников. 21-летний Рифат Жемалет-
динов, сейчас считающийся одним 
из самых перспективных футболи-
стов страны, полностью подходит под 
новый вектор развития «Локомотива». 

— «Локо» активно интересуется 
возможностью вернуть Рифата, — рас-
сказал «Известиям» источник в сто-
личной команде. — Он воспитанник 
красно-зеленых, и в его возвраще-
нии руководство клуба видит непло-
хие перспективы как для развития 
самого игрока, так и для усиления 
команды. «Железнодорожники» хо-
тели бы осуществить трансфер уже 
нынешней зимой. При этом в клубе 
надеются закрыть сделку как можно 
скорее, чтобы футболист смог прой-
ти с коман дой тренировочные сбо-
ры в преддверии второй части сезона. 
С учетом не самой стабильной финан-
совой ситуации в нынешнем клубе 
Жемалетдинова его переезд в столи-
цу вполне реален. 

Официальный представитель фут-
болиста Вадим Шпинев воздержался 
от комментариев на эту тему. Бывший 
наставник «Локомотива» Анатолий 
Бышовец отметил, что сейчас молодо-
му нападающему будет непросто за-
крепиться в составе родной команды. 

— В сегодняшнем «Локомотиве» 
получить игровую практику Же-
малетдинову будет сложнее, чем 
в «Рубине», — заявил «Известиям» за-
служенный тренер СССР и России. — 
С другой стороны, «Локомотив» вес-
ной ждет очень сложный отрезок 
сезона с ключевыми матчами во внут-
реннем первенстве и стадией плей-
офф в Лиге Европы. В таких условиях 
возможна серьезная ротация, поэто-
му длина скамейки должна быть со-
ответствующей, и Рифат сможет по-
лучить свой шанс. А дальше все будет 
зависеть только от него самого.

Рифат Жемалетдинов покинул «Ло-
комотив» летом 2016 года — еще при 
старом руководстве клуба. С футбо-
листом долгое время не могли до-
стигнуть договоренности о новом 
контракте, и в итоге договор был рас-
торгнут по соглашению сторон. На-
падающий перешел в казанский «Ру-
бин» в качестве свободного агента. 
При этом нынешний президент «Локо-
мотива» Илья Геркус в одном из своих 
интервью заявлял, что сохранил бы 
молодого игрока в команде, если бы 
вступил в свои обязанности немно-
го раньше. 

Отец 21-летнего спортсмена — про-
фессиональный пловец. По его сто-
пам мог пойти и Жемалетдинов-млад-
ший, но выбрал в итоге футбол. В пять 
лет Рифат Жемалетдинов оказался 

в академии «Локомотива» и прошел 
ее с набора до выпуска. В 2013 году 
он попал в «молодежку» и быстро стал 
одним из ее лидеров, выиграв в ее со-
ставе юношеский чемпионат Европы, 
а в 2015-м завоевав серебро юноше-
ского Евро. На данный момент Рифат 
Жемалетдинов игрок основной обой-
мы молодежной сборной страны. 

Дебют нападающего в главной 
коман де состоялся 25 февраля 2016 го-
да в матче 1/16 финала Лиги Европы 
с «Фенербахче». Свой первый мяч 
за «Локомотив» Рифат Жемалетдинов 
забил в мае того же года в игре с «Мор-
довией».

Эксперты оценивают трансфер-
ную стоимость 21-летнего футболи-
ста в €1,5 млн. Его контракт с «Руби-
ном» рассчитан до лета 2020 года. 

УНИКС лишился старожила
Тимур Ганеев

Т равма форварда УНИКСа Костаса 
Каймакоглу, полученная в нояб-

ре 2017 года в матче с «Цмоки-Минск» 
в Единой лиге ВТБ, вывела его из игры 
до апреля 2018 года. Тем не менее ру-
ководство казанского клуба рассчи-
тывает, что опытный греческий бас-
кетболист поможет своей команде 
в заключительной части еврокубково-
го сезона-2017/18. Об этом «Извес тиям» 
рассказал президент УНИКСа Евгений 
Богачев.

При этом, по его словам, 34-лет-
ний спортсмен вряд ли выйдет 
на площадку в играх Единой лиги 
ВТБ в нынешнем сезоне.

— Травма Каймакоглу оказалась 
очень серьезной. Будем надеяться, 
что он успеет восстановиться к апре-
лю, набрать форму и сыграть в Евро-
кубке, — рассказал «Известиям» Евге-
ний Богачев. —  В лиге ВТБ он, скорее 
всего, уже не сможет нам помочь — 
седьмым легионером мы заявили но-
вичка команды Мориса Ндура. 

Костас Каймакоглу выступает 
за УНИКС с 2012 года и долгое время 
был капитаном команды — перед на-
чалом нынешнего сезона капитанская 
повязка перешла к Антону Понкрашо-
ву. В Казань он пере ехал из греческо-
го «Панатинаикоса», в составе кото-
рого выиграл Евролигу (2011) и Кубок 
Греции. В Казани Костас Каймакоглу 
выиграл Кубок России (2013/14), а так-
же стал сереб ряным (2011/12, 2015/16) 
и бронзовым (2013/14) призером Еди-
ной лиги ВТБ.

Перед началом сезона-2017/18 
греческий баскетболист продлил 
контракт с УНИКСом по схеме «1+1». 
Помимо Костаса Каймакоглу из про-
шлогоднего состава клуб сохранил 
только Антона Понкрашова, Хоакина 
Колома и Данило Анджушича. Фор-
вард оправдал доверие руководства, 

отлично отыграв старт сезона, одна-
ко травма перечеркнула все усилия 
экс-капитана команды. 

Травма Костаса Каймакоглу заста-
вила казанцев выйти на рынок сво-
бодных агентов и подписать контракт 
с 25-летним Морисом Ндуром, имею-
щим опыт игры в НБА. В 2015 году фор-
вард не был выбран на драфте НБА, 
после чего играл за «Реал Мадрид», 
«Нью-Йорк Никс» и фарм-команду 
американцев в Лиге развития. Кроме 
того, уроженец Сенегала представлял 
национальную команду своей страны 
на ЧМ-2014 и Афробаскете-2017.

— Ндур выглядит неплохо, мы до-
вольны им, а тренер выстраивает 
игру вокруг него, — продолжил пре-

зидент УНИКСа. — Он молодой, но уже 
опытный игрок, при этом неизбало-
ванный и управляемый. Морис очень 
образованный парень, не боится рос-

сийских морозов и готов на совесть 
отработать свой контракт. Надеюсь, 
выбор в пользу этого игрока будет 
оправдан и он проведет много таких 
же ярких игр, как с «Нижним Новго-
родом» (в этом матче Морис Ндур 
установил рекорд Единой лиги по ко-
личеству бросков без промаха в од-
ной игре, реализовав 11 из 11, набрав 
30 очков и закончив встречу с коэф-
фициентом полезности 31 балл. — 
«Известия»).

Близок к возвращению в строй 
и еще один травмированный игрок 
казанцев — перебравшийся из петер-
бургского «Зенита» 30-летний фор-
вард Андрей Кощеев.  

— Велика вероятность, что Коще-
ев вернется в строй уже через не-
делю и выступит в выездной игре 
топ-16 Еврокубка против «Реджо-
Эмилии», — рассказал «Известиям» 
источник в казанском клубе. — Глав-
ный тренер доволен работоспособ-
ностью этого игрока и очень ждет его 
возвращения.

По итогам сезона перед новым 
наставником команды Димитрисом 
Прифтисом стоит задача вернуть 
УНИКС в Евролигу. Для этого казан-
цам предстоит выиграть Еврокубок 
или как минимум дойти до финала 
Единой лиги ВТБ.

«Будем биться за плей-офф до конца»
Капитан московского «Динамо» Илья Никулин — о неудачном январе бело-голубых  
и Матче звезд в Астане 

Алексей Фомин

В Астане прошел де-
с ятый по счет у 

Матч звезд КХЛ. По-
беду в нем одержала 
сборная дивизиона 
Анатолия Тарасова, 
в составе которой 
выступал капитан 

мос ковского «Ди-
намо» Илья Ни-

кулин. 

В карьере трехкратного 
чемпиона мира, двукратно-
го обладателя Кубка Гагари-
на и четырехкратного чем-

пиона России этот Матч звезд 
стал уже седьмым по счету.

По окончании встречи 
35-летний защитник дал ин-

тервью «Известиям», в кото-
ром поделился впечатления-

ми от участия в Неделе звезд 
в столице Казахстана, рассказал 

о причинах неудач «Динамо» в по-
следних матчах регулярного чем-

пионата КХЛ и угрозе во второй раз 
за 27 лет оказаться вне плей-офф ро-
зыгрыша национального первенства.

Этот Матч звезд что-то отличало 
от шести предыдущих с вашим уча-
стием?

На матчах звезд всегда ца-
рит праздничная атмосфера — 
и на трибунах, и среди хок-

кеистов. Встречаемся с ребятами 
из других клубов, общаемся — со мно-
гими познакомились не только в КХЛ, 
а еще до появления лиги. Это празд-
ник хоккея, который устраивают для 
нас и зрителей — в этом году астанин-
ских.

Матч звезд для вас скорее развлече-
ние или победить в нем — принципи-
ально?

Мы по сути своей спортсмены. 
Многие из участников уже выигры-
вали золотые медали — и внутрен-
него чемпионата, и на между-
народной арене. Поэтому 
относимся к таким играм 
всерьез, со всей ответ-

ственностью. И рады, что сборная 
нашего дивизиона в этот раз оказа-
лась лучшей.

У вас не возникло трудностей в связи 
с необходимостью уехать из располо-
жения «Динамо»?

Полезно было переключиться 
с клубных дел. Сейчас увидим, на-
сколько это помогло мне лично 
и коман де в целом. С новыми силами 
буду выводить команду на лед в ка-
честве капитана. Предстоят очень 
важные и тяжелые игры, в которых 
мы уже не имеем права на ошибку. Я, 
как один из самых опытных игроков, 
должен максимально проявить себя, 
чтобы и остальные ребята были гото-
вы рубиться до конца и отдавать себя 
без остатка. Если сделаем это, будем 
играть в плей-офф.

«Динамо» сейчас на грани второго 
в своей истории невыхода в плей-офф 

чемпионата России и КХЛ. Это давит 
на игроков?

Мы сейчас думаем не столько о са-
мом турнире, сколько о тех пяти играх 
регулярного чемпионата, которые 
осталось провести, — трех домашних 
и двух выездных. На всех соперников 
настраиваемся серьезно, готовимся 
к играм как к финальным. И ориенти-
руемся на то, чтобы победить в каж-
дой. Тогда и плей-офф будет нашим. 
Никто так просто нас туда не пропу-
стит — за каждое очко надо воевать. 
Будем до конца биться за попадание 
в плей-офф.

Новый год «Динамо» начало, отыграв-
шись со счета 0:2 и дожав в овертай-
ме челябинский «Трактор» (3:2). За-
тем были неожиданное поражение 
от «Лады» в Тольятти и упущенная по-
беда над ярославским «Локомотивом». 
Команда оправилась от этих ударов?

Матч в Тольятти был нашим. По игре 
мы были сильнее, но хромала реали-
зация моментов. Надо было реализо-
вывать свои возможности и спокойно 
решать судьбу этого матча. Но, к сожа-
лению, мы уже не в первый раз в этом 
сезоне теряем очки, имея серьезное 
преимущество. Шайба не идет в ворота, 
и это заканчивается для нас плохо. Вы-
играй мы хотя бы половину матчей, ког-
да имели фору по моментам, сейчас бы 
уже обеспечили себе выход в плей-офф. 
Поражение в Ярославле еще обиднее — 
не удержали преимущество за 30 се-
кунд до конца основного времени 
и проиграли в овертайме. В результате 
вместо трех очков — одно. Понятно, что 
«Локомотив» — топ-команда. Но даже 
от СКА и ЦСКА так пропускать и про-
игрывать было бы обидно. Это всегда 
неприятно. Теперь нам надо собраться 
в оставшихся матчах. Матч в Тольят-
ти, как и остальные, показал, что игра 
у нас есть. Просто нужно использовать 
свои моменты.

Два матча со «Спартаком» до и после 
олимпийского перерыва — ключевые 
для вас?

У нас сейчас на очереди матч с «Кунь-
лунем». Мы думаем о нем, а не о предсто-
ящих играх со «Спартаком». Мы не де-
лим соперников на принципиальных 
и рядовых. Для нас каждый из них яв-
ляется раздражителем — очень нуж-
ны очки.

Большое количество травм игроков 
в этом сезоне — главная причина труд-
ностей «Динамо»?

Травм у нас действительно было 
очень много. Но ребята поправляют-
ся, готовы выйти на лед. Надеюсь, это 
станет подспорьем для нас в остав-
шихся матчах. Эпидемия травм — пло-
хо для любой команды. А уж в таких 
количествах, как у «Динамо», вообще 
катастрофа.

В интернете появилась информация, 
что руководству «Динамо» не особен-
но нужен этот плей-офф из-за затрат 

на премиальные игрокам и желания 
расстаться с вами, Алексеем Терещен-
ко и главным тренером Владимиром 
Воробьевым...

Это слухи и сплетни. Как к ним мож-
но относиться? Да никак. Не стоит об-
ращать внимание на разговоры на-
ших завистников, желающих «Динамо» 
проблем. Мы с руководством на одной 
волне и вместе стараемся добиваться 
результатов.

Вы много играли вместе с Владимиром 
Воробьевым. Он изменился, став тре-
нером?

Как человек — нет. А в плане рабо-
ты он уже показал, что отлично пе-
рестроился на новую роль. Это было 
видно еще в то время, когда в «Дина-
мо» он был помощником Сергея Ореш-
кина. Став главным, он сумел сплотить 
команду и настроить ее биться за по-
беды, несмотря на травмы и прочие не-
урядицы. Он ведет себя очень спокойно 
даже после неудач. Сейчас он полно-
стью контролирует коллектив.
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Рифат Жемалетдинов (слева) может стать одноклубником Игоря Денисова  
уже этой зимой | РИА Новости | Григорий Сысоев

”
ТРАВМА КОСТАСА КАЙМАКОГЛУ ОКАЗАЛАСЬ ОЧЕНЬ 
СЕРЬЕЗНОЙ. БУДЕМ НАДЕЯТЬСЯ, ЧТО ОН УСПЕЕТ ВОС-

СТАНОВИТЬСЯ К АПРЕЛЮ, НАБРАТЬ ФОРМУ И СЫГРАТЬ В ЕВРО-
КУБКЕ. В ЛИГЕ ВТБ ОН УЖЕ НЕ СМОЖЕТ ПОМОЧЬ — СЕДЬМЫМ 
ЛЕГИОНЕРОМ ЗАЯВЛЕН НОВИЧОК КОМАНДЫ МОРИС НДУР
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Большую часть сезона УНИКСу придется играть без Костаса Каймакоглу  
| ТАСС | Егор Алеев
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